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Gremios  piden que Chile  
no se divida en más regiones

REPRESENTANTES DE CORBIOBÍO, CPCC Y SOCABIO, ENTRE OTROS

Los empresarios tienen claro que 
se debe dar vuelta la página para 
seguir posicionando la zona como 
la gran plataforma logística del 
sur del país. Sin embargo, apun-

tan a que lo ocurrido no obedece 
más que a fines políticos que 
encarecerán el aparato público. 
Los gremios del Bío Bío hacen un 
fuerte llamado al Gobierno: que 

no se sigan creando más regiones 
en el país. “Sería más entendible 
que alguien dijera vamos a elimi-
nar una región a que vamos a 
crear otra”, apuntan desde la 

Cámara de la Producción y el 
Comercio penquista.  
Y no es una apelación antojadiza. 
La ciudadanía también lo cree. De 
acuerdo a la última Encuesta de 

Percepciones Económicas de la 
Región del Bío Bío y Ñuble, sólo el 
37,3% piensa separarse es positivo 
para el  desarrollo económico y 
local. 

Aunque no están contentos con la separación de Ñuble, creen que ahora deben trabajar unidos.
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El ex líder de Oasis viene a coronar la lista de estrellas del rock and roll 
que han tocado en la capital de Bío Bío, que fue inaugurada allá por 1960 

por Bill Halley & the Comets, y que incluye además a emblemáticos como 
Deep Purple, Creedence, Cindy Lawper y Europe, entre muchos otros.

La conspiración  
de Eric Goles:  
el arte de “ponerle 
cuento” a la 
ciencia

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 22-23
CIUDAD PÁG. 9

 FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

EDITORIAL: DEBIDO PROCESO EN DENUNCIAS DE ACOSO 

Metro penquista, 
un paso necesario 
para corregir la 
disparidad de 
recursos entre 
proyectos de 
Santiago y Bío Bío
CIUDAD PÁGS. 12-13

Denuncias 
atemporales o 
falsas: entre la 
justicia y el 
ajusticiamiento 
CIUDAD PÁGS. 10-12

El ex líder de Oasis viene a coronar la lista de estrellas del rock and roll 

De Bill Halley a Noel Gallagher;  
los íconos del rock que han 
estremecido a Concepción
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Malaquías Concha Ortiz
Este impulsor del surgimiento de la Universidad de Concep-

ción, nació el 5 de abril de 1859 en el pueblo de Villa Alegre. Sus 
padres fueron don Raimundo Concha y doña Juana María Or-
tiz.  Sus primeros estudios los realiza en el colegio del Padre 
Concha para luego ingresar al liceo de hombres de Talca, prosi-
guiendo sus estudios de Derecho en la Universidad de Chile, ti-
tulándose de Abogado en 1880.  Casado con Armandina Es-
tuardo Prado, tuvieron seis hijos.  

Junto con sus estudios universitarios inicia una carrera polí-
tica ingresando al Partido Radical. Asimismo, fue miembro de 
la Orden Masónica de la capital, para luego migrar a ideas más 
revolucionarias para la época como el sufragio universal, la 
educación laica y gratuita y otras en boga de las ideas más iz-
quierdizantes.  Sus convicciones e ideas lo llevan a fundar el 
Partido Demócrata, donde militaron obreros y artesanos 
que fomentaban los problemas de la cuestión social que ha-
rán crisis hacia 1891.   

Durante la revolución de 1891 abraza la causa de 
Balmaceda, por lo cual al término de la gesta será 
perseguido y encarcelado, debiendo esconderse 
de sus opositores con gran pérdida de sus bienes 

materiales a manos de los revolucionarios. Con la unión de la 
Alianza Liberal y su Partido el Demócrata postula al Congreso y 
es electo Diputado por Concepción, Talcahuano, Lautaro y 
Coelemu (1900-1912); Concepción (1912-1915); Temuco, Impe-
rial y Llaima (1915-1918); y Senador por Concepción en 1918.  

Tuvo una gran participación en la creación de la Ley que dio 
origen a la Universidad de Concepción y fue gran promotor en 
el Congreso por el surgimiento de ésta, la primera casa de estu-
dios superiores de regiones.  

Como escritor publicó un tratado de “Economía Política” y 
su “Cartilla de Educación Cívica”, que a corto plazo se transfor-
mó en texto de lectura obligatoria en los colegios.  Fue además 
autor de encendidas columnas en diarios de su época, como “El 
Iris de Talca”, “La Razón”, Diario Obrero de Santiago. 

Malaquías Concha falleció el 6 de agosto de 1921 a los 62 
años.  Hoy una calle del barrio Pedro de Valdivia recuerda su 

nombre. 
 

Alejandro Mihovilovich Gratz 
Profesor de Historia y Geografía 
Investigador del Archivo Histórico de Concepción

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl o bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste,  
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

 
RODRIGO DÍAZ WORNER

@jorgecondezan Y no le costaba nada al 
Gobierno decir las razones que había detrás de la 
salida de los seremis. Pero estas (y muchas) auto-
ridades creen que dando cuñas genéricas el asun-
to se supera. Quizás es una muestra de poder.

Comercio ambulante 
  
Señor Director: 

Espacios públicos muy concurri-
dos en el centro de Concepción están 
invadidos por puestos de variadas di-
mensiones de vendedores callejeros, 
provocando molestias a los transeún-
tes, perjuicios al comercio estableci-
do y mala imagen de la ciudad y sus 
autoridades. Asimismo, no se está 
respetando lo legal ni la voluntad de 
la mayoría de la gente. 

Caben dos opciones: dominan 
quienes imponen sus intereses o 
cumplen su deber quienes corres-
ponde. 

 
Alberto Santelices 
 
Reforma Tributaria 
  
Señor Director: 

Es casi un lugar común afirmar 
que la estructura del sistema tributa-
rio refleja la estabilidad de las reglas 
del juego de un país y su economía. 
Un ambiente de incertidumbre pue-
de tener efectos negativos en este ám-
bito, al afectar las decisiones de inver-
sión, lo que acaba por reducir la acu-
mulación de capital y, por ende, el 
producto nacional.  

Pese a esa constatación, una parti-
cularidad de nuestra Carta Política 
consiste en que, de acuerdo con sus 
artículos 65, inciso 2°, y 66 inciso final, 
las leyes que imponen tributos se 
aprueban, modifican o derogan me-
diante simple mayoría de los miem-
bros presentes de cada Cámara, a di-
ferencia de lo que ocurre con otras 
materias, tan sensibles como esta, en 
que se exigen mayorías superiores.  

Si las fuerzas políticas que contro-
lan el gobierno no superan a las de 
oposición en el parlamento, tal como 
ocurre actualmente en nuestro país, 

el desafío es mayúsculo y la oportuni-
dad todavía más grande: convencer 
de las bondades de un cambio y aglu-
tinar voluntades para forjar un siste-
ma impositivo estable en el tiempo. 

El proyecto, recientemente ingresa-
do por el Presidente de la República al 
Parlamento, aborda distintos tópicos, 
pero, sin duda alguna, la integración 
total del impuesto personal con el cor-
porativo, como régimen general, con 
tributación en base a retiros efectivos 
–merced a la eliminación del régimen 
de renta atribuida–, es su columna 
vertebral, al tiempo que constituirá el 
punto de mayor controversia en el de-
bate. Hoy, la integración entre ambos 
tributos es parcial (en el régimen de 
imputación parcial del crédito o semi 
integrado) en que solo el 65% de lo pa-
gado por la empresa puede ser rebaja-
do por los socios de su impuesto glo-

bal complementario, generando como 
consecuencia que la imposición a ni-
vel personal pueda llegar a 44,45%, en 
vez de 35% que es la tasa máxima esta-
blecida por la ley. Se busca con ello, 
promover la “equidad horizontal”, es 
decir, que contribuyentes con el mis-
mo nivel de renta se enfrenten a la mis-
ma carga impositiva. 

  Más allá de las distintas posiciones 
frente a este y otros puntos del proyec-
to, el objetivo no es otro que asegurar 
algo tan básico como esencial: cubrir 
el costo de los derechos. Sí, porque los 
derechos cuestan dinero. Resulta im-
posible ampararlos o exigirlos sin fon-
dos públicos. Ese costo no es otro que 
los impuestos. 

 
Jaime Gonzalez Orrico. 
Profesor de Derecho Tributario, 
Facultad de Derecho UDD 

¿Quién es? 
 
Señor Director: 

De modo recurrente distintas au-
toridades de gobierno, a través de 
sus acciones, declaraciones y accio-
nes me llaman a confusión. No logro 
saber quién es realmente nuestro 
Presidente de la República. Su nom-
bre lo sé perfectamente. Mi tema es 
que con la publicación del último 
“Piñera y los leones de Sanhathan”, y 
las declaraciones del señor Francis-
co Armanet, alto ex ejecutivo de Ban 
Chile Inversiones, no logro saber 
quién es nuestro Presidente de la Re-
pública. 

 
Juan Luis Castillo 
 
Desórdenes estudiantiles  
Señor Director: 

Los  jóvenes hacen noticia con de-
sórdenes y violencia estudiantil; 
¿dónde están o qué dicen los papás 
al respecto, cuáles son los límites?  

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Carne en Fiestas Patrias 
 
Señor Director: 

Sin duda que la carne es uno de los 
productos estrellas durante la cele-
bración de “Fiestas Patrias”. Su con-
sumo aumenta y también las intoxi-
caciones debido a que puede ser co-
mida en mal estado. 

Por carne se entiende la parte co-
mestible de los músculos de los ani-
males de abasto (bovinos, ovinos, 
porcinos, equinos y caprinos) y de 
otras especias aptas para el consu-
mo. La calidad de la carne de vacuno 
está representada por el color, terne-
za, jugosidad, sabor, aroma y color, 
además de la cantidad de materia 
grasa. Estos factores de calidad son 
afectados por la edad del animal, sa-
nidad e higiene de su manejo, condi-
ciones de almacenamiento, caracte-
rísticas en el envase. 

Es importante comprar en sitios 
de confianza. El local debe estar lim-
pio, vitrinas limpias y equipos con 
adecuada higiene y lugar donde son 
almacenados los cortes debe ser en 
bandejas limpias, sin exudados o con 
el mínimo, con temperatura de refri-
geración o cadena de frío (máximo 
6°c), iluminadas, sin plagas (moscas 
o cucarachas). Y lo más importante, 
siempre verifique color, olor y textu-
ra de la carne, si la encuentra con al-
guno de estos signos no la compre ni 
la consuma. 
 
Claudia Rojas 
Académica Escuela Nutrición y 
Dietética U. Andrés Bello

El pasado jueves 6 de septiem-
bre nació la nueva Región del Bío 
Bío, la tercera en población na-
cional, cuna de la colonia y de la 
independencia, capital forestal, 
portuaria, pesquera, manufac-
turera, eléctrica y de los servi-
cios. Esta nueva región cuenta 
con dos áreas metropolitanas 
pujantes, una en el Gran Con-
cepción y la otra es el Gran Los 
Ángeles. En ellas existe una masa 
crítica desarrollada al alero de 
sus prestigiosas universidades 
que permiten pensar un mejor 
futuro para todos sus habitantes. 

El nacimiento de una nueva 
región es un momento relevan-
te, plantea desafíos a sus habi-
tantes, y estos sólo pueden ser 
asumidos por ellos, indepen-
dientemente del gobierno de la 
Nación. Esto no significa ser 
contrarios al gobierno nacio-
nal, ni aislado de otras regio-
nes, muy por el contrario, impli-
ca que hay responsabilidades 
que deben ser asumidas acá, en 
nuestro territorio y que si no lo 
hacemos quienes vivimos en es-
tas tres provincias, nadie lo hará 
por nosotros.  

mos, sino en lo que podemos ser, 
éste es el momento de cooperar, 
es el minuto de materializar las 
oportunidades, de generar un 
ambiente de reciprocidad, de dar 
certeza a quienes quieran inver-
tir, de asegurar un uso racional 
del agua, de asumir que somos 
una región plurinacional, de po-
tenciar la logística en armonía 
con la calidad de vida de las ciu-
dades, de transformarnos en una 
potencia agroalimentaria.  

Es la hora de pensar en el Bío 
Bío y sus alianzas con otras re-
giones del país para ser la puer-
ta de salida al pacífico y recibir 
productos desde otras provin-
cias en el mundo.  

Un solo fin nos debe orientar, 
hacer del Bío Bío un mejor lugar 
para vivir, para eso todos quienes 
laboramos en el mundo privado, 
los que trabajan en los gobier-
nos locales y regional, así como 
los que están en la academia o en 
la sociedad civil tenemos un rol 
que jugar, nadie sobra, todos po-
demos aportar algo para que 
nuestra región, tal como se plan-
teó en el pasado Erede, sea una 
región “Sin Límites”. 

productiva regional, como las 
industrias pesqueras, forestal y 
energética, se han incorporado 
criterios de sostenibilidad, sofis-
ticación y valor agregado. En 
este momento histórico, pode-
mos acelerar el tranco y vislum-
brar después de décadas de po-
breza, que podemos dejar atrás 
el fantasma de la cesantía y ver 
que es posible una mejor calidad 
de vida para los hijos del Bío Bío. 

La hora actual, exige dejar de 
lado las diferencias políticas na-
cionales, no pensar en lo que fui-

María Eliana Vega: Hoy sería el cumpleaños 87 
del querido padre Carlos Puentes. En la memoria, 
el acto que realizamos en 1996, para instalar una 
piedra que recuerda que en Barros Arana 1701 
funcionó la Vicaría de Concepción. Allí, las agru-
paciones de familiares de víctimas de la represión 
le regalaron una imagen del Quijote.  

Oportunidades para 
la nueva Región del 
Bío Bío

“Estamos avanzando en la compra de nuevos tre-
nes que nos permitirán dar un salto enorme en la 
calidad del servicio para los usuarios que anual-
mente utilizan el Biotrén, Corto Laja y eso es una 
gran noticia para la Región y para Ferrocarriles”. 
Pedro Pablo Errázuriz,  presidente de EFE. 

Verba volant scripta manent

Las calles de mi ciudad

CARTAS

ENFOQUE

A los desafíos históricos que 
han vivido nuestras comunida-
des, falta de trabajo, migración 
de talentos, pobreza, falta de co-
nectividad, desindustrializa-
ción, etc., se ha venido respon-
diendo de una manera coheren-
te ya por varios años y eso 
permitió que, junto a los secto-
res tradicionales de la econo-
mía regional, germinen nuevas 
oportunidades en turismo, 
agroindustria, cultura, ciencia 
y tecnología. A la vez, en secto-
res íconos de nuestra matriz 
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EDITORIAL

E
n buena hora se ha 
instalado en la so-
ciedad, el tema de 
la igualdad de géne-
ro, el derecho de 
cada persona, inde-

pendientemente de su identidad 
sexual, a ser tratada del mismo 
modo frente los  organismos y las 
leyes, a ver protegidos sus dere-
chos en una sociedad inclusiva, es 
decir que les acepte en igualdad 
de términos. 

El movimiento feminista, que 
ha tenido un alto impacto, en 
toda la sociedad chilena, particu-
larmente por situaciones de aco-
so y violencia, ha puesto en la 
primera plana una incerteza his-
tórica en cuanto a la igualdad de 
los géneros, que si bien es cierto  
se daba por entendida, en la prác-
tica resulta inoperante ya que en 
muchas circunstancias la injusti-
cia, o la inequidad, es clara y evi-
dente. 

El proceso mediante el cual una 
sociedad cambia en sus modalida-
des de comportamiento tiene 
complejidades, además de reque-
rir de espacios temporales, eta-
pas que cumplir, para transfor-
mar la cultura predominante, ya 
que los cambios sorprenden a los 
integrantes de esa sociedad en di-
versas fases de sus vidas, los de 
mayor edad con hábitos conside-
rados propios en su tiempo, que 
deben ser reemplazados y jóve-
nes, para quienes el cambio no es 
nada más que una consecuencia 
lógica de un mundo que evolu-
ciona con inédita rapidez. 

Es entonces indispensable bus-
car los cambios deseados con me-
sura, diferenciar entre  las con-
ductas ahora inapropiadas de per-
sonas que tienen que educarse en 
los nuevos tratos y que están dis-
puestas a hacer las modificacio-
nes que corresponda, de quienes 
persisten en ignorar que la igual-
dad de los géneros es un derecho 
inalienable. 

En diversas instituciones, ante 
movimientos prolongados de mu-
cha fuerza, se ha  profundizado las 
propuestas de protocolos frente al 

acoso y trato indebido, un avan-
ce muy deseable, al describir si-
tuaciones que de otro modo que-
darían sujetas a la interpretación 
individual y establecer un nuevo 
trato que ha de progresar en la 
evolución paulatina de un cambio 
cultural. 

Un riesgo presente es la pérdida 
de respeto al debido proceso, en-
tender este cambio, como ha ocu-
rrido en dolorosas circunstancias 
históricas- Salem, la Inquisición, 
Revolución cultural de Mao- como 
un nuevo derecho que permite ob-
viar  el derecho de cada persona a 
no ser declarada culpable y ejecu-
tada, sin tener las oportunidades 
de defenderse establecidas por la 
ley. Hacer simultánea la acusación 
con el castigo y someter a los acu-
sados a un proceso que, no impor-
tando los resultados que tenga, 
inocentes o culpables, igualmente  
resulten irreversiblemente daña-
dos, en su honra, en su dignidad, 
con efectos tremendos sobre su fa-
milia y entorno social. 

Justamente, lo que no debe olvi-
darse es que el debido proceso 
prohíbe cualquier acto de intimi-
dación, hostigamiento, injerencias 
indebidas o riesgos injustificados; 
sin prejuicios, respetando y prote-
giendo la dignidad humana y de-
fendiendo los derechos humanos 
de las personas acusadas. 

Sin esos resguardos, se puede 
instalar el temor, por cobardía 
se puede preferir el silencio, in-
cluso para defender a los presun-
tamente implicados. 

La sociedad está en un mo-
mento de inflexión frente a este 
cambio, la relación entre los géne-
ros ha de evolucionar de  manera 
paulatina, lo que no significa tole-
rancia a hechos punible para  ante 
los cuales está toda la fuerza de la 
ley en el debido marco de la justi-
cia. Las dinámicas que se han 
puesto en marcha son legítimas y 
necesarias, pero no pueden darse 
por terminadas en los plazos de la 
impaciencia. 

 
 
 

No debe olvidarse 

que el debido 

proceso prohíbe 

cualquier acto de 

intimidación, 

hostigamiento, 

injerencias 

indebidas o riesgos 

injustificados;  

sin prejuicios, 

respetando y 

protegiendo la 

dignidad humana  

y defendiendo los 

derechos de las 

personas acusadas

EN EL TINTERO

medios y su esplendorosa y 
cautivante tecnología, siem-
pre renovada, las personas allí 
son más bellas, más listas, más 
ingeniosas, más ricas, más fe-
lices. Sin embargo, la vida em-
pieza a mostrar que se requie-
re más esfuerzo que en la tele, 
los trabajos no son tan creati-
vos o satisfactorios como se 
esperaba, que las personas no 
son como en la pantalla de 

alta fidelidad de imagen, que 
realmente la fidelidad 

es sólo de la ima-
gen, que viajar en 
avión no es tan 

glamoroso. Ma-
nejar esas contra-

dicciones es la nueva ta-
rea de los que ingresan a esta 
fase de la vida. 

 Muchos jóvenes ya lo han 
descubierto, los adultos, aun-
que más feos, menos brillan-
tes, menos chispeantes o exi-
tosos que en la televisión, no 
son tan tontos como parecía, 
podrían ser, sorpresa tamaña, 
de bastante ayuda. Como en 
todo, con algunas, poco hon-
rosas, excepciones, es de espe-
rar que sean las menos. 

 
                         PROCOPIO

Entre la realidad  
y la fantasía

ASEO EN LAS PLAYAS

Ha llegado el mundo de la 
imágenes, los chinos que esta-
ban entrados en razón mile-
nios antes que los occidenta-
les entendieran  de asuntos 
intangibles como la cultura, 
habían descubierto que una 
imagen vale más que mil pala-
bras, novedad que nos hemos 
demorado en explotar, pero 
que algunos han logrado do-
minar para salir a vender sue-
ños caros. 

Algunos de estos 
sueños son facti-
bles, otros no, un 
tanto febriles, o 
propios de una 
muy incorrecta 
apreciación de la reali-
dad, que no siempre es flexible 
a las demandas de los sueños. 
Talvez eran mejores  los sueños 
aterrizados, como los de antes, 
con la cancha un tanto rayada 
por los padres y abuelos, con 
tradiciones familiares, que da-
ban una idea más cabal de 
nuestras posibilidades, para 
muchos era bueno ser como 
ellos, o más o menos como 
ellos, haciendo otra cosa. 

El cambio más importante 
ha sido que los referentes es-
tán ahora en otra parte, en los 

Debido proceso en 
denuncias de acoso 
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C o n -
c e p c i ó n ,  
Ronald Ruf.  

Y no es 
una apela-
ción antojadi-
za. La ciudadanía también lo cree.  
De acuerdo a la última Encuesta de 
Percepciones Económicas, de la Re-
gión del Bío Bío y Ñuble, sólo el 37,3% 
piensa separarse es positivo para el  
desarrollo económico y local. 

“A la hora de crear más cargos 
públicos, de crear cargos políticos, 
por supuesto que  conviene tener 
más regiones, pero eso no es efi-
ciente”, precisa Ruf, quien incluso 
bajó el perfil a los reales efectos 
para Ñuble, especialmente para 
las ciudades aledañas a Chillán.   

Advierte: “Al final hay que pagar 
del bolsillo de las personas que pa-
gan sus impuestos. Con eso se fi-
nancia el aparato estatal.  Eso no 
significa que a comunas como a 
Coelemu (la más grande de la nue-
va Provincia del Valle del Itata que 
no fue elegida capital)  le vayan a 

llegar más platas. Están 
equivocados, la 

historia de-
muestra que 
esto no es la 
panacea”. 

De hecho, 
sólo el 50,8% de 

los consultados 
en ambos territo-
rios estimó que la 
nueva Región de 
Ñuble será be-
neficiosa para 
sus habitantes. 

Otro 35,3% 
proyectó que  va a 

ser lo mismo que 
antes y un 13,9% 
que se convertirá 
en algo perjudicial. 

La opinión del 
presidente de 
Corbiobío, José 
Miguel Steg-

meier, tam-
bién fue crí-

tica. “Des-
de el 

punto de 
vista de 
los pri-

vados la 
d i v i s i ó n  

geográfica tampoco tiene mucho 
sentido. Las empresas funcionan 
igual. Desde el punto de vista es-
tadístico esta nueva Región de 
Ñuble aparece chiquitita, con bas-
tante pobreza. Todo lo que se está 
gastando en  dinero, en recursos 
del Estado para implementar las 
gobernaciones y etcétera es plata 
que se entierra no más”. 

El gerente general de Asexma 
Bío Bío, Alfredo Meneses, reiteró 
que el sector ya empieza a dar vuel-
ta la página y ser más optimista. El 
foco es seguir creciendo como pla-
taforma logística, en una macro 
zona que converge desde Maule a 
Los Lagos. 

“No hay que ser pesimistas. Den-
tro de todo hoy tenemos la opor-
tunidad de redefinir nuestras he-
rramientas. En el último Erede 
quedó plasmado este concepto de 
avanzar. Tenemos que aprovechar 

TRAS LA SEPARACIÓN DE ÑUBLE

Sin duda que para Ñuble se tra-
tó de un hito. Una alegría. Sin em-
bargo, para el Bío Bío la escisión de 
su ex provincia dejó una sensa-
ción amarga. Para los gremios em-
presariales se trata de la pérdida de 
fuerza de un territorio que histó-
ricamente ha tenido el peso sufi-
ciente para pararse frente al criti-
cado centralismo de la Región Me-
tropolitana. 

Y he ahí la ironía. En un ánimo 
de tener mayor autonomía, Chi-
llán agitó las banderas y pidió más 
independencia de Concepción.   

El objetivo: más recursos esta-
tales para seguir 
creciendo, so-
bre todo en 
c o m u n a s  
de alta ru-
r a l i d a d ,  
con ca-
r e n c i a s  
p r o p i a s  
de una 
zona rezaga-
da. El apoyo 
ciudadano y 
político fue 
poderoso.  
Y ganaron. 

Los re-
presentan-
tes del mun-
do empresa-
rial del Bío Bío 
hacen un mea 
culpa: que se lle-
gó tarde a la dis-
cusión.   Y si bien, se 
golpeó fuerte la mesa 
en su minuto, no fue 
suficiente para persua-
dir a los parlamenta-
rios  que en cuanto a 
números duros, que 
esta decisión  iba a en-
carecer aún más el 
gasto público y de 
paso, eventualmen-
te debilitar el PIB 
regional. 

A saber: la vieja 
región se queda con 
81.511 empresas y 
499.233 trabajadores 
en ellas. Mientras que la 
nueva con  29.297 firmas y 
128.474 puestos. 

 
No más regiones 

En ese contexto, los gre-
mios del Bío Bío hacen un 
fuerte llamado al   Gobier-
no: que no se sigan crean-
do más regiones en el país. 

“Sería más entendible que al-
guien dijera vamos a eliminar una re-
gión a que vamos a crear otra, por-
que ahora están hablando de hacer 
una en Valparaíso ( Aconcagua)”, 
criticó el gerente general de la Cáma-
ra de la Producción y el Comercio de 

Los empresarios tienen claro que se debe dar vuelta la 
página para seguir posicionando la zona como la gran 

plataforma logística del sur del país. Sin embargo, 
apuntan a que lo ocurrido no obedece más que a 

fines políticos que encarecerán el aparato público.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

37,3%
Es el porcentaje de la ciudadanía que estima que la 
separación es positiva

81.511
Es la cantidad de empresas que tiene ahora Bío Bío con 
499.233 trabajadores.

Contínía en pág. 6

Gremios del Bío Bío piden que Chile  
no siga dividiéndose en más regiones

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.
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Presidente de Corbiobío, José Miguel 
Stegmeier.

La “independencia” de Ñuble 
deja varias lecciones para la Bío 
Bío y no son pocos  los actores que 
esperan no repetir esto. 

Desde la nueva región acusan 
que siempre fueron el patio trase-
ro de Concepción y que los recur-
sos siempre se quedaron en la ca-
pital regional, lo que nos les permi-
tió surgir, ni la llegada de nuevas 
inversiones. Según algunos, lo an-
terior se refleja en que son la segun-
da región más pobre y que la tasa 
de ruralidad no ha disminuido. 

De acuerdo a Herex Fuentes, 
quien fue presidente del comité de 
Ñuble Región, “si hubiésemos se-
guido siendo provincia, nunca ja-
más habríamos podido superar los 
problemas de cesantía, pobreza y 
sequía que tenemos. Ahora habrá 

recursos frescos 
que permitirán 

revertir la si-
tuación”.  

Una opi-
nión simi-

lar tiene el 
presidente 

de la Cámara 
de Comercio de 
Chillán, Alejan-

d r o  

Lama, quien considera que “la po-
breza en la zona se debe al abando-
no que tenemos desde Concepción 
y se requiere una inversión esta-
tal, basada en una ERD para nues-
tra zona. Hay que ponerse de 
acuerdo para lograrla lo antes po-
sible, así sabremos a dónde quere-
mos ir y no se descuidarán los ca-
minos productivos”. 

Estrategia Regional de Desarro-
llo que será elaborada en los pró-
ximos meses, pero que debe ser 
trabajada junto a Bío Bío, puesto 
que ambas zonas mantienen ac-
tividades comunes, o dependen 
de utilizar sus servicios para lo-
grar ciertos objetivos. 

Sergio Zarzar, alcalde de Chi-
llán, apuntó a que no se pueden ol-
vidar de los antepasados. “Ambas 
regiones tienen que seguir ligadas 
por diversos factores, entiéndanse 
comerciales, de conectividad, etc. 
No nos debemos olvidar de lo que 
fuimos, pero es más fácil trabajar 
con 21 comunas, que con 54”. 

El senador Víctor Pérez (UDI) 
estimó que 

“el desa-
r r o l l o  
p a r a  
una re-

gión inte-
gral debe 

tener un apo-
yo completo. 

Una mirada rural para re-
solver los problemas es 
ideal para Ñuble y para 
sectores de las tres pro-
vincias de Bío Bío. Acá 
se debe trabajar en 
conjunto y sacar las po-
tencialidades de am-

bas, ya se conoce el cami-
no, ahora hay que recorrerlo”. 

 
Conectividad e inversiones 

Todos los consultados para 
este reportaje en la Región 

de Ñuble 
c r e e n  
que los 
p r i n c i -
p a l e s  

p r o b l e -
mas de la 

zona y que 

pueden ser superados en con-
junto son la conectividad de la 
red vial y el trabajo. 

El diputado por la zona, Jorge 
Sabag (DC), opina que “se debe 
trabajar unidos, tanto a nivel po-
lítico como territorial, para salir 
de la pobreza que tiene la zona, 
dando énfasis en la conectivi-
dad y una red de salud que pue-
da ser robusta”. 

Por su parte, la parlamentaria 
Loreto Carvajal (PPD) agrega;  
“Para avanzar en la conectividad, 
se debe desarrollar una mejor ges-
tión y sin una visión electoral a 
corto plazo”. 

 
Cómo queda el Bío Bío 

Desde el pasado jueves 6 de sep-
tiembre, la Región del Bío Bío tie-
ne 33 comunas en tres provincias, 
lo que significa en algunos casos, 
perder cerca del 25% de los recur-
sos que se obtenían a través de 
FNDR u otros mecanismos. Pero, 
esto no debería mermar el traba-
jo entre ambas zonas. 

El intendente della Región del  
Bío Bío, Jorge Ulloa, recalca que las 
proyecciones van acorde al pro-
grama regional de Gobierno. “Es-
tamos trabajando en él, sin Ñuble 
y con los pilares que ha estipula-
do el Presidente Piñera. Creemos 
que es importante seguir pensan-
do en que podemos transformar-
nos en la plataforma logística y 
capital económica de Chile”. 

Según la autoridad, para esto 
se debe considerar un trabajo 
con Ñuble, pero que a la vez in-
cluya al Maule y la Araucanía. 
“Tenemos las condiciones para 
poder desarrollarnos y permitir 
que este conjunto de chilenos 
pueda tener mayores y mejores 
oportunidades”. 

Ulloa, de paso, descartó que se 
haga en la Región un “Plan Bío 
Bío”, parecido al que se implemen-
tó en Ñuble, puesto que no se es 
necesario y recalcó que se traba-
ja en una nueva Estrategia Regio-
nal de Desarrollo.
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estos vientos de cola como dicen 
los marinos”, reflexionó, recordan-
do que se debe afinar la Estrategia 
Regional de Desarrollo, ERD. 
 
No repetir la historia 
     Todos los gremios coinciden que 
el Bío Bío debe sacar lecciones. La 
primera impedir que el resto de las 
provincias que quedan tengan 
anhelos similares a los de Ñuble. 

“Que las autoridades  regionales 
no comentan el mismo error con 
las Provincias del Bío Bío y Arau-
co. La verdad es que si eso ocurre, 
va a haber  intranquilidad”, ad-
vierte Stegmeier. 

La segunda, dice, es que los 
parlamentarios y representantes 
comunales deben repensar en 
apoyar instancias como esta. “An-
tes de tomar decisiones se deben 
dar bastante más vueltas. Aquí el 
mundo político se aceleró mu-
cho con esta situación ”, juzgó el 
también presidente de la Socie-
dad Agrícola de la Provincia de 
Bío Bío (Socabio). 

Y agrega:  “Si existía esta situa-
ción de desmedro de alguna for-
ma tenía que ver con los gober-
nantes”. 

 Ruf hace otra observación. 
“Los países desarrollados vienen 
de vuelta y están achicando sus 
regiones”. 

El analista de políticas de la 
Organización para la Coopera-
ción y el Desarrollo Económico 
(Ocde), Paolo Rosso, visitó Con-
cepción el año pasado invitado 
por Desarrolla Bío Bío, en plena 
discusión del tema. 

 “No es que cualquier división 
territorial conlleve a éxitos. Hay 
divisiones, fragmentaciones que 
tendrían más racionalmente un 
funcionamiento de conjunto. Hay 
dinámicas sociales, educativas, la 
movilidad de las personas, el desa-
rrollo económico y eso en algunas 
circunstancias está en favor de la 
descentralización y en la reorgani-
zación de los niveles territoriales. 
En otros casos se traduce en cau-
sa de eficiencia. Siempre hay facto-
res que se deben 
c o n s i d e r a r ” ,  
sentencia. 

Así en-
tonces, los 
efectos aún 
están por 
conocerse.

de los encuestados piensa que 
la Región de Ñuble traerá  
beneficios a sus habitantes.

29.000
Son las empresas que se quedaron 
en Ñuble con 128.474 trabajadores.

Ñuble y Bío Bío: un trabajo que 
deberá seguir siendo en común

FRASE

“Tenemos una cantidad 
importante de talentos en la 
Región para transformarnos en 
eficientes prestadores de 
servicios del comercio exterior”.

Gerente general de Asexma Bío Bío, Alfredo 
Meneses.

 “Vamos a  aumentar el gasto 
público en una enormidad y es 
para siempre. Eso hay que 
tenerlo claro”.

Gerente general de la Cpcc, Ronald Ruf.

“Claramente este ejercicio no se 
puede permitir de nuevo. Si 
ocurrió es porque claramente la 
gente de Ñuble se sintió 
postergada”.

Viene de  pág. 4

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl

50,8%

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.
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¿Dedicación preferente? La batalla 
que viene para los consejeros regionales

A TRAVÉS DE UNA DECLARACIÓN PÚBLICA ANCORE EXPUSO PUNTO SOBRE TRABAJO DE LA AUTORIDADES

Aunque criticados, y cataloga-
dos como insuficientes (incluso por 
entidades y líderes regionalistas), 
fueron varios los avances en mate-
ria de descentralización durante la 
última administración de la Presi-
denta Michelle Bachelet. La elec-
ción de gobernadores regionales y 
la ley de fortalecimiento de las re-
giones (o también conocida como 
de traspaso de competencias), es-
tán entre ellas. 

Como se sabe la primera elec-
ción de gobernadores se concreta-
rá en 2020 y, en algunos partidos los 
nombres ya han comenzado a so-
nar, Eric Aedo y el ex intendente Ro-
drigo Díaz  en  la DC; Enrique Inos-
troza y René Carvajal, en el PS; y 
Flor Weisse, en la UDI, por nombrar 
a algunos. También se  No obstan-
te, poco y nada ha ocurrido con el 
traspaso de competencias. 

De hecho, en el proyecto de for-
talecimiento de las regiones, junto 
con las nuevas atribuciones que 
tendrán los consejeros regionales 
(cores), se específica que tendrán 
que votar glosas presupuestarias, y 
a la fecha siguen votando iniciati-
vas individuales (en la iniciativa se 
especifica que hay proyectos que se 
votan en su mérito, en particular, 
los que superen las 7 mil UTM). 

El proceso de traspasos de com-
petencias, desde los ministerios al 
Gobierno Regional y la creación de 
nuevas divisiones tampoco han co-
menzado, y se supone que debe-
rían entrar en vigencia en enero de 
2019, según fuentes oficialistas. 

 
Reunión de Ancore 

Todo lo anterior, así como una 
propuesta de dedicación prefe-
rente o exclusiva, son parte de las 
preocupaciones de la Asociación 
Nacional de Consejeros Regiona-
les (Ancore), quienes durante la 
semana sostuvieron una reunión 
- encuentro de trabajo con la sub-
secretaría de Desarrollo Regio-
nal (Subdere), en Santiago. En la 
oportunidad, además, manifes-
taron su inquietud por la ausen-
cia de una agenda en torno a la 
materia por parte de la actual ad-
ministración. 

A través de una declaración pú-
blica, la instancia política comen-
tó que el intendente, los cores, y 
“mañana los gobernadores, son el 
corazón del gobierno en las regio-
nes” y es por ello que deben estar en 
contacto con las comunidades, los 
territorios y sus problemas. 

Ello, sostiene el escrito, “efectiva-
mente no es deseable que los con-
sejeros y consejeras dependan de 
rentas provenientes de otros órga-
nos, proponiendo que los conseje-
ros tengan una dedicación prefe-
rente. El ideal es que los consejeros 
regionales dediquen tiempo com-

 FOTO:CAROLINA ECHAGÜE M.

Durante la semana, la instancia gremial se reunió con la Subdere, y junto con 
abordar su inquietud por la agenda descentralizadora del Gobierno, analizó el 
futuro de su propio trabajo que cada día demanda más preocupación. 

pleto a su función y perciban por 
ella un ingreso similar a otras auto-
ridades regionales designadas por 
el gobierno central”. 

La core del PC y directora de An-
core, Tania Concha, apuntó a la ex-
clusividad. “Hay muchos que traba-
jan, incluso, en servicio públicos, y 
hay muchos casos en que hay que 
inhabilitarse. Si nos vamos a dedicar 
por completo al tema, hay que asegu-
rar ciertas cosas también”, sostuvo. 

Dijo que hace algunos años se 
sabía poco del trabajo de los cores, 
pero hoy se sabe, por ejemplo, que 
es un trabajo “muy técnico”, por lo 
que “hay que estar aprendiendo 
constantemente, incluso de mane-
ra autodidacta”.  

Pero eso no es todo. “A veces no 
nos damos cuenta, pero estamos 
trabajando dos días de comisiones, 
y a veces tres. Eso, además, consi-
derando que muchas veces los co-
legas no pueden asistir por temas 
laborales”. Lo anterior, dijo, trae 
complicaciones considerando la 
baja reelección de representantes. 

Consultado al respecto, el core de 
la UDI, Jaime Vásquez, explicó que 
lo que se ha planteado en la dedica-
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ción “preferente”, lo que tiene que 
ver con la incompatibilidad con el 
cargo, si se realiza una actividad 
que esté ligada, de una u otra forma, 
ligada al gobierno regional.   

Agregó: “Lo ideal es que le dedi-
quemos tiempo completo a nuestra 
labor de consejeros regionales, en-
tendiendo las necesidades y que 
estamos pidiendo traspaso de com-
petencias. Lo anterior, significaría 
poder hacer una labor mucho me-
jor que la que hacemos, y eso signi-
fica que tener más tiempo. Pero 
hay quienes sostienen que la dedi-
cación pudiera ser preferente”. 

En su encuentro nacional, por 
cierto, la instancia gremial ahondó 
en la necesidad de que vaya cre-
ciendo el Fndr, para que las decisio-
nes se tomen en los territorios y no 
en Santiago (“estimamos que este 
debe ser de libre disposición y dis-
tribución de los gobiernos regio-
nales y no del gobierno central que 
ya decide más de un 90% de la inver-
sión total regional.

FRASE

“Hay muchos que trabajan, 
incluso, en servicio públicos, y 
hay muchos casos en que hay 
que inhabilitarse”. 

Tania Concha, consejero regional del PC y 
directora de Ancore.

 “Lo ideal es que le dediquemos 
tiempo completo a nuestra 
labor de consejeros regionales, 
entendiendo que estamos 
pidiendo traspaso de 
competencias”.

Jaime Vásquez, consejero regional de la UDI y 
dirigente de Ancore.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

El viernes a las 22:20 horas, el vehículo oficial del 
senador Alejandro Navarro en la Región, fue vícti-
ma de un ataque en la ruta a Penco. El legislador 
se había bajado del móvil minutos antes, en Con-
cepción, cuando en un semáforo a la altura de San 
Francisco, un grupo de individuos provisto de ar-
mas de fuego intentó abordar el furgón. El conduc-

tor logró escapar, tras ser forzadas dos puertas. 
Producto de lo anterior, Navarro presentó ayer 

una denuncia ante la PDI, deslizando una eventual 
intencionalidad en los hechos. “Motivo de muchas 
actividades que uno hace, llegan correos, y eso 
debe ser investigado. Puede haber algunos ele-
mentos, pero prefiero entregarlos a la PDI”.

Senador Navarro desliza posible intencionalidad en ataque

FOTO:TVU
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La conspiración  
de Eric Goles

PREMIO NACIONAL DE CIENCIAS EXACTAS VISITÓ CONCEPCIÓN

Un poco en broma, un poco en 
serio, Eric Goles (67), Premio Nacio-
nal de Ciencias Exactas 1993 y ex 
conductor del clásico “Enlaces” de 
TVN, dice admirar el talento de los 
conspiradores de la televisión. Su 
capacidad descriptiva, afirma, les 
permite llegar al público como ya 
quisieran muchos científicos. Ade-
más, a la hora de ser contrastados, 
saben escabullirse con perfección, 
al punto de que logran empatar 
hasta la discusión más sesuda. 

La tarea de los científicos es, por 
tanto, titánica. Y en ese tranco de 
igualar la cancha y volver hacia el 
conocimiento comprobable, el rol 
del llamado divulgador es clave. 
Aunque Goles marca un punto: no 
todo científico debe divulgar. “Ha-
bría muchos colegas a los que yo les 
diría que no divulguen nada, por-
que podría resultar que la persona 
que los escuche no quiera saber 
nada de ciencia nunca más”, mani-
fiesta riendo. Para comunicar, para 
entretener, hay que tener pasión, 
conocimiento y saber transmitir 
entusiasmo. 

“Cuando hacía ‘Enlaces’ había 
una frase cliché: ‘Eric Goles, el cien-
tífico que hace fácil lo difícil’. No, la 
ciencia sigue siendo igual de difícil, 
pero a la gente puede parecerle algo 
digno de entusiasmarse. Hay que 
tener conocimiento y cuento. Y 
también un poquito de amor al to-
llo, y eso a mí me sobra”, lanza con 
desparpajo. 

Quizás por eso ya piensa en su pró-
ximo libro, uno precisamente de di-
vulgación. Antes, eso sí, sigue en la ta-
rea de presentar su obra actual, una 
novela, la segunda de su tirada narra-
tiva: “La conspiración de Babel”. 

El libro cuenta la historia de un 
joven que el segundo semestre de 
1972, mientras estudia en la Escue-
la de Ingeniería de la Universidad de 
Chile, se encuentra con los princi-
pios de las matemáticas del Siglo 
XX. Al mismo tiempo, la huelga de 
los camioneros marca un cisma en 
el gobierno de la Unidad Popular. Al 
convulso Chile de esos años, Goles 
le suma en el libro un segundo acto, 
desarrollado en Austria en los años 
30. Allí, precisamente en Viena, el 
matemático que dio origen a las 
teorías que ese joven chileno estu-
dia cuarenta años después, com-
prueba su trabajo al son de los tam-
bores de guerra. 

Eric Goles confiesa que el mu-
chacho universitario es él, aunque 
ficcionado, y que las matemáticas 
son eso: hallazgos, pasión y un con-
texto histórico insoslayable. 

— ¿Cómo salta del mundo de 
los números al de las letras? 

El matemático que en la década de los 
‘90 irrumpió en televisión nacional 
con “Enlaces”, llegó a Concepción 
para presentar su último libro, una 
novela, “La conspiración de Babel”.

verlo en papel de interpelador —
“tiene la libertad de decir las cosas 
cuerdas que quiera y la gente lo es-
cucha”— y a Gabriel León le alaba 
su capacidad para atraer al públi-
co —“lo vi entusiasmando a jóvenes 
de enseñanza media, tiene una gran 
habilidad”—.   

En suma, asegura que los cientí-
ficos están cumpliendo su rol, el de 
siempre y ahora con vocación públi-
ca. La deuda sigue estando en la 
arena política, a la que perteneció 
entre 2000 y 2006 cuando presidió la 
Comisión Nacional de Investigación 
Científica y Tecnológica, Conicyt. 

— Premios nacionales de 
Ciencia dicen estar preocupa-
dos por la situación actual. 

— Estoy como todo el mundo de 
la ciencia, preocupado por el presu-
puesto cada vez más miserable que 
se otorga al desarrollo creativo de 
ciencia. Cuando digo ciencia, que 
no me vengan con el cuento de in-
novación y ciencia más o menos 
aplicada. Hablo de ciencia de cali-
dad, venga de donde venga. Co-
nicyt ha sido desde hace tres go-
biernos minimizada, dividida, con 
poco personal y burocratizada. 
Cada vez te exigen más papeles y 
cada vez hay menos proyectos. Por 
otra parte, han fomentado de ma-
nera extraordinaria el número de 
becas doctoral en Chile y el extran-
jero, pero sin una mirada de futuro, 
sin preguntarse dónde vas a poner 
a los doctores después. 

— ¿Y qué pasa con el ministe-
rio? ¿No hay ahí una esperanza? 

— El Ministerio de Ciencia pue-
de ser arte demagógico de primera 
magnitud. También puede ser muy 
bueno, pero yo tiendo a decir que 
los próximos dos años va a ser solo 
demagogia, que va a armar prime-
ro una institucionalidad. Dime tú, 
para qué quieres seremis de Cien-
cia puestos en no sé cuántas regio-
nes cuando a penas tienes plata 
para financiar la ciencia. El minis-
terio puede ser un voladero de lu-
ces del porte de una catedral.
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Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

“El Ministerio de 
Ciencia y Tecnología 
puede ser arte 
demagógico de 
primera magnitud”.

“Para qué quieres 
seremis de Ciencia en 
no sé cuántas regiones 
cuando no hay 
financiamiento”.

“Conicyt desde hace 
tres gobiernos ha 
sido minimizada, 
dividida y 
burocratizada”.
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— Esto tiene otras durezas. Cla-
ro, la ciencia es dura, porque se 
dice que es “exacta”, pero después 
de leer la novela uno ve que no es 
tan exacta. Son reglas rígidas, pero 
más que eso a mí me complemen-
ta. La labor del científico es una la-
bor de creación, por tanto, yo pre-
fiero decir que antes de matemáti-
co soy una persona a la que le gusta 
crear. Yo escribo desde hace mucho 
tiempo, bien o mal. Aprendí un len-
guaje posteriormente, que es la ma-
temática. Salgo en uno y entro en 
otro. Te renuevas, a mí me hace 
muy bien. 

Sobre su siguiente ejemplar pre-
fiere no dar detalles, pero se insta-
la a comentar el boom de la cróni-
ca, tanto histórica como científi-
ca. Algo que espera pronto 
encuentre explicaciones. 

“Por qué Baradit. Yo me leí un li-
bro de él para formarme una opi-
nión y no, no es chanta. Me entre-
tuve. Es un tipo que tiene un muy 
buen tollo y escribe muy bien. Te lle-
va y te entusiasma. No soy ingenuo, 
probablemente haya algún peque-
ño invento, es historia novelada 
pero con hechos duros. Me gustó y 
no lo miraría en menos. La gente 
está leyendo”, señala ejemplifican-
do con “Historia secreta de Chile”.  

A la hora de volver a la esfera 
científica, se expresa con soltura 
para describir el trabajo de sus co-
legas. A José Maza, agrega, le gusta 

FRASE

“Las preguntas, respuestas, 
diagnósticos, documentos, 
comisiones, las he vivido más de 
diez veces y no ha pasado nada 
relativamente serio en ciencia. 
Los lamentos son los mismos”.

“En la Universidad de O’Higgins 
hicieron un concurso para llenar 
cuarenta vacantes. Es nueva. Se 
presentaron 700 doctores y no 
es que estuvieran en otro lado, 
son doctores que buscan 
trabajo”.
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ANALIZAN CÓMO DEFENDERSE ANTE ESTAS IMPUTACIONES 

Carolina Abello Ross  
carolina.abello@diarioconcepcion.cl

Un caso emblemático, que puso en 
el tapete los errores que puede come-
ter el sistema judicial es el conocido 
como “Hijtus de la Aurora”, nombre 
del jardín infantil donde se investigó 
un presunto abuso sexual en contra de 
menores de edad, en 2014. Allí  fueron 
imputados la dueña del lugar y su hijo, 
quien se desempeñaba como monitor 
de computación en el establecimien-
to y permaneció 20 meses en prisión 
preventiva.  

La causa fue ventilada en los medios 
de comunicación, hasta que ambos 
fueron absueltos de todos los cargos. 

Por eso, en marzo de este año, el Se-
gundo Juzgado Civil de Santiago con-
denó al Estado de Chile a pagar 265 
millones de pesos a cinco miembros 
de la familia Romeo Gómez, por el 
daño moral y la “estigmatización y jui-
cio social” que se generó sobre ellos.  

Casos como ése y otros que cada 
cierto tiempo aparecen en los medios 
revelan las fallas que tiene el sistema 
judicial chileno a la hora de enfrentar 
casos de esta naturaleza.  

Para el defensor regional, Osvaldo 
Pizarro, hay que hacer una separa-
ción entre las denuncias falsas y aque-
llas que, siendo ciertas, pueden termi-
nar en condena, en una prescripción 
o sobreseimiento.  

En el primer caso, recordó que uno 
de los principales errores del sistema 
de justicia criminal, cuando encarce-
la a las personas inocentes, es cuando 
ponderan denuncias que son falsas.  

Para estas situaciones, hay sancio-
nes en la ley, que contempla el falso 
testimonio, es decir, cuando una per-
sona miente en un juicio, y que esta 
mentira tiene algún tipo de influencia 
en la dictación de un fallo, lo que está 
sancionado penalmente.  

Una segunda figura penal es la aso-
ciada a la presentación de anteceden-
tes falsos, es decir, aquel que aporta in-
formación que no corresponde a la 
realidad. Además, existen la denuncia 
calumniosa y la obstrucción a la inves-
tigación.  

Sin embargo, el problema radica en 
que el imputado ya está en boca de 
todo el mundo cuando se está reali-
zando   un juicio iniciado por una im-
putación falsa, tal como ocurrió en el 
caso Hijitus. “Entonces con mayor ra-
zón hay que entender que la presun-
ción de inocencia no es para  proteger 
a un delincuente, sino que es una ga-
rantía establecida para toda persona 
que enfrenta la imputación en un sis-
tema de justicia criminal, porque así 
como existen imputaciones serias, 
también hay imputaciones falsas. Si el 
sistema creyera férreamente en la pre-
sunción de inocencia, a la persona no 
podría tratársele como condenada 

Denuncias atemporales o falsas: 
entre la justicia y el ajusticiamiento 
Abogados explican el tratamiento que debe darse a acusaciones  presentadas 
años después de que ocurrieron los hechos, y cómo se debe resguardar al 
imputado ante la posibilidad de que sean falsas. La presunción de inocencia y 
el debido proceso son claves para resguardar el Estado de Derecho.

ponderándolas en sus sentencias.  
“Van mucho más allá de obtener una 
ganancia secundaria. Hay casos en 
que  opera  algún tipo de deseo de 
venganza, o que el denunciante tenga 
antecedentes sicológicos”.  

De hecho, afirmó que “las declara-
ciones falsas, y el reconocimiento vi-
sual errado, son las dos primeras cau-
sales que más contribuyen a que un 
sistema judicial encarcele personas 
inocentes”.  

 
Cuentas pasadas 

En el caso de las denuncias tardías, 
la Corte Suprema ha dicho que para 
poder declarar la prescripción de un 
hecho, tienes que darlo primero por 
establecido “no necesariamente la 
participación de la persona en el he-
cho. Y lo primero que hay que hacer es 
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EL OBJETIVO ES que estos casos lleguen a la justicia para que una sentencia pueda aclarar qué fue lo que ocurrió.

3 mil  
 690 personas  fueron 
declaradas inocentes o no 
condenadas, es decir, un 
12,8% de las causas de 2017.

a juicio oral,  un 49% de los 
casos terminó en 
absolución, es decir, 852 de 
mil 720 causas.

De los delitos que 
en 2017 llegaron  

en 2017 estuvieron en prisión 
preventiva, pero luego fueron 
declaradas inocentes o no 
fueron condenadas.

personas 
249

 país con la tasa más alta de 
encarcelados en América del 
Sur, con 237 presos por cada 
100 mil habitantes.

Según cifras de la 
Ocde, Chile es el

establecer cuándo ocurrió, para poder 
determinar que realmente ocurrió”, 
precisa el defensor.  

Por eso, con una denuncia anti-
gua, lo que primero hay que hacer es 
iniciar una investigación, determi-
nar si el hecho ocurrió, y luego deter-
minar la existencia de una prescrip-
ción. “Sin embargo, nuevamente la 
persona se ve expuesta a una inves-
tigación criminal, con todas las con-
secuencias nocivas que ello conlle-
va, como los estigmas con los que 
queda, más aún si queda con una pri-
sión preventiva”, agrega. 

Pizarro recalca como crítica, que 
hoy el sistema criminal no es capaz de 
hacerse cargo de todos los casos en 
que se dicta una sentencia absoluto-
ria y quedó en evidencia en el trans-
curso del juicio o en el fallo que hubo 
una declaración falsa. “Se cree que la 
absolución es suficiente, pero no se 
persigue la responsabilidad de quie-
nes falsearon la información, y eso es 
complejo, y eso es una debilidad del 
sistema, porque considera que fun-
cionó cuando la persona es absuelta, 
es decir, no hubo error, aunque le ge-
neró perjuicios y estuvo privado de li-
bertad, y eso es lo que estamos tratan-
do de visibilizar como Defensoría”.  

 
Casos en Concepción 
     Enrique Hernández es abogado y re-
presenta a Raúl Céspedes, quien era di-
rector interino de Aldeas S.O.S.  en Bío 
Bío y que hoy es investigado por un su-
puesto abuso sexual,  que habría ocu-
rrido en la década de los 90.  La defensa 
planteó que la dirección nacional de la 
institución habría obrado fuera del  Es-
tado de Derecho al despedirlo por “ne-
cesidades de la empresa”, pues  las ra-
zones fueron informadas internamen-
te a las distintas jefaturas, y ventilado a 
los medios de comunicación, sin que el 
acusado hubiera sido comunicado so-
bre qué se le acusaba.  

   En ese sentido, recordó que la ley 
no establece restricciones para que 
cualquier persona pueda efectuar una 
denuncia de hechos que revisten ca-
rácter de delito. “Esa es la regla gene-
ral. Lo relevante es que el Código Pe-
nal establece como delito la denuncia 
calumniosa,  sancionando al responsa-
ble con una pena que va desde 61 días 
a cinco años de presidio, dependiendo 
de la gravedad de lo denunciado”. 

Herández  sostiene que es todo un 
tema el rol de los abogados, y cómo en-
frentan casos donde tienen dudas de 
que la persona contra quien se van a 
querellar sea realmente responsable.  

“Al menos en nuestro estudio jurí-
dico lo que hacemos es explicar a los 
potenciales clientes de la responsabi-

Continúa en pág.12

hasta que se acredite ello  por una 
sentencia ejecutoriada, porque así se 
puede determinar que la información 
pasó todos los cedazos de control”.  

Para Pizarro, lo preocupante del 
sistema judicial es que las razones 
que una persona tiene para mentir y 
falsear la información son muchas, y 
que no pocas veces, si no se desmien-
ten con pruebas,  los jueces terminan 
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Un enfoque bi-regional, in-
clusivo y cercano es el sello que 
el nuevo rector Dr. Mauricio Ca-
taldo Monsalves, imprimirá al 
quehacer de la Universidad del 
Bío-Bío de los próximos años. 

El académico, que conducirá 
a la UBB de 2018 a 2022, confor-
mó el equipo que le acompaña-
rá en su gestión, con quienes 
compartió el entusiasmo y fé-
rreo compromiso con una for-
mación de excelencia, en una 
primera reunión de trabajo rea-
lizada la semana pasada. 

En el encuentro, realizado en 
la Facultad de Educación y Hu-
manidades del campus La Cas-
tilla en Chillán, la autoridad uni-
versitaria comentó algunos de 
los lineamientos que marcarán 
su gestión, la cual tendrá un 
marcado sello participativo. 
“Debemos ser un equipo cerca-
no a las personas, con política 
de puertas abiertas para recibir 
a quienes soliciten reuniones o 
quieran manifestar sus inquietu-
des respecto al quehacer aca-
démico e institucional”, enfati-
zó Mauricio Cataldo. 

El académico y Doctor en Fí-
sica además manifestó su inte-
rés en llevar a la casa de estu-
dios por la senda de la innova-
ción y el desarrollo; generando 
buenas perspectivas para la 
economía regional y del país, la 
cual actualmente se basa en la 
extracción de materias primas. 
“Nosotros podemos darle valor 
agregado a la producción de la 
zona mediante la aplicación de 
los conocimientos que aquí se 
generan”, sostuvo el rector. 

PubliReportaje

El rector Mauricio Cataldo tuvo una primera reunión con el equipo directivo que le apoyará en la 
administración del plantel. Entre los sellos del próximo período destaca una mayor cercanía con las 
comunidades de Bío Bío y Ñuble.

BI-REGIONALISMO Y EQUIDAD DE 
GÉNERO MARCAN EL RUMBO DE 
LA NUEVA GESTIÓN EN LA UBB

CONFORMACIÓN DEL EQUIPO DE RECTORÍA

Antes de asumir como rector, el 
pasado 27 de agosto, Mauricio Ca-
taldo fue decano de la Facultad de 
Ciencias por tres períodos. 

Con impronta inclusiva 
Otro sello clave de la nueva 

administración será fortalecer el 
pluralismo, la igualdad de géne-
ro y la inclusión, ello en concor-
dancia con las distintas manifes-
taciones sociales que se han vis-
to en los últimos meses tanto en 
Chile como el extranjero. 

“Debemos adaptarnos a los 
tiempos. Hace cuatro años la Uni-
versidad pertenecía a la Región 
del Bío Bío y ahora es birregional. 
En ese entonces tampoco tenía-
mos el movimiento como el que 
tuvimos ahora, mediante el cual 
las mujeres demandan un trato 
igualitario, porque nuestra socie-
dad se caracteriza por ser machis-
ta, y es precisamente por ello 
que crearemos la Dirección de 
Género, Equidad e Inclusión”, 
anunció la nueva autoridad.  

 
Protagonismo en Ñuble 

El rector además explicó que la 
nueva Ley de Universidades plan-
tea a la UBB a elaborar nuevos es-
tatutos, lo que también implica 
distintos desafíos. “La sociedad 
chilena, como todas a nivel mun-
dial, es muy dinámica y la Univer-
sidad tiene que irse adaptando 
para dar respuesta a las nuevas 
problemáticas. Tenemos que 
ofrecer nuestros conocimientos a 
la comunidad, y para ello los pro-
fesionales y académicos de la 
UBB deben conocer muy de cer-
ca la realidad de las regiones del 
Bío Bío y de Ñuble”, dijo. 

Precisamente la creación de la 
Región del Ñuble es otro de los 
hitos contingentes que marcarán 
el devenir de la institución, con-

siderando el rol académico y 
de investigación que por déca-
das ha tenido la UBB en Chillán 
y sus alrededores. 

Al respecto, el nuevo prorrec-
tor, Dr. Fernando Toledo Mon-
tiel, precisó que el realizar la 
primera reunión del equipo en 
aquella sede es, sin duda, una 
muestra del protagonismo que 
adquirirá en los próximos años. 
“Son señales claras que indi-
can el modo en que vamos a 
abordar los problemas, en par-
ticular aquellos que tienen que 
ver directamente con la nueva 
región y sus estrategias de de-
sarrollo”, sostuvo.  

 
Cercanos a la gente 

Durante la primera reunión, 
los integrantes del nuevo equi-
po (ver recuadro) expresaron su 
compromiso por apoyar al rec-
tor en los nuevos desafíos insti-
tucionales a través de un traba-
jo cercano a los académicos, 
funcionarios administrativos y 
alumnos. Sobre este punto, el 
vicerrector de Asuntos Econó-
micos, Dr. Reinier Hollander 
Sanhueza, comentó: “La Uni-
versidad es una construcción 
que se realiza en términos colec-
tivos y nuestro deber es hacer-
nos cargo de eso”. 

“El primer aspecto que abar-
caremos será cumplir con el 
plan de obras del gobierno uni-
versitario anterior; lo cual ya se 
está desarrollando, y donde to-
davía quedan varios proyectos 
por concretar”, enfatizó el vice-
rrector de Asuntos Económicos 
de la UBB.

NUEVAS AUTORIDADES  
Rector 
Mauricio Cataldo Monsalves 
Prorrector 
Fernando Toledo Montiel 
Vicerrector Académico 
Peter Backhouse Erazo 
Vicerrector de Asuntos  
Económicos 
Reinier Hollander Sanhueza 
Vicerrectora de Investigación 
y Postgrado 
Gipsy Tabilo Munizaga 
 
DIRECTORES GENERALES  
Director general de  
Análisis Institucional 
Manuel Pereira Barahona 
Director general de  
Comunicación Estratégica 
César Sagredo Aravena 
Director general Jurídico 
Juan Pablo Burgos Henríquez 
Directora general de  
Planificación y Estudios 
Ana María Barra Salazar 
Director general de  
Relaciones Institucionales 
Eric Forcael Durán 
 
DIRECTIVOS DE LA  
VICERRECTORÍA ACADÉMICA  
Director de Admisión  
y Registro Académico 
Juan Carlos Parra Márquez 
Jefa del Departamento de  
Registro Académico, sede 
Chillán 
Cecilia Pinto Santuber 
Directora de Docencia 
Susana González Valenzuela 
Jefe del Departamento  
de Pregrado, sede Concepción 
Jorge Gatica Sánchez 
Jefa del Departamento  
de Pregrado, sede Chillán 
María Teresa Castañeda Díaz 
Directora de Desarrollo 
Estudiantil 
Ximena Torres Pincheira 
Director de Extensión 
Leonardo Seguel Briones 
Directora de Formación Continua 
Elena Bastías Bastías 
Jefa de la Unidad de  
Aseguramiento de la Calidad 
Patricia Letelier Sanz 
Jefa de la Unidad de  
Formación Integral 
Roxana Balbontín Alvarado 
Jefe de la Unidad de  
Gestión Curricular y Monitoreo 
Rodrigo Salazar Jiménez 
 
DIRECTIVOS DE LA 
VICERRECTORÍA DE 
ASUNTOS ECONÓMICOS 
 
Directora de Administración  
y Presupuestos 
Karina Villarroel Álvarez 
Director de Finanzas  
y Administración 
Mariano Osorio Osorio 
Director de Informática 
Marcelo Espinosa Alliende 
Director (s) de Recursos Humanos 
Alejandro López Villagrán 
Jefe del Departamento  
de Normalización y Certificación 
Juan José Valenzuela Lagos 
Jefe del Departamento  
de Proyectos y Construcciones 
Gonzalo Abásolo Gil 
Jefa de la Unidad de  
Financiamiento Estudiantil 
Jessica Garrido Quintana 
 
DIRECTIVOS DE LA 
VICERRECTORÍA DE 
INVESTIGACIÓN Y POSTGRADO  
Director de Investigación  
y Creación Artística 
Héctor Cárcamo Vásquez 
Director de Postgrado 
Jaime Muñoz Rivera 
Director de Innovación 
Francisco Vergara González 
 
Jefa de la Unidad de Género,  
Equidad e Inclusión 
Soledad Martínez Labrín

“
La Universidad 

tiene que irse 
adaptando para 

dar respuesta a las nuevas 
problemáticas … Para ello 
los profesionales y acadé-
micos de la UBB deben 
conocer muy de cerca la 
realidad de las regiones 
del Bío Bío y de Ñuble”  
 
Dr. Mauricio Cataldo 
Rector.
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Metro penquista, un 
paso necesario para 
corregir la disparidad 
de recursos entre 
Santiago y Bío Bío

GRAN CONCEPCIÓN CONCENTRA MÁS DE 882 MIL 221 VIAJES DIARIOS 

Si bien, siempre ha sido patente, y 
casi normalizado, el hecho que la ma-
yor destinación de recursos estatales 
sea para obras de infraestructura en 
Santiago, ahora diferentes actores de 
la Región están levantando la voz, exi-
giendo inversión para construir un 
Metro que entregue un transporte efi-
ciente al Gran Concepción.  

Las obras de infraestructura que se 
realizan en la Región Metropolitana 
son definidas en base a su población, 
cifrada en 7 millones 36 mil 792 per-
sonas, y también a la complicada si-
tuación de transportes público que 
vive la zona producto de un sistema 
ineficiente como el Transantiago que, 
debido a su mala gestión, es subsidia-
do por todos los chilenos.  

Para muestra un botón: este mes 
parten las faenas de un túnel de la au-
topista Américo Vespucio Oriente,  
que albergará a la vía expresa, con dos 
niveles y cruzará de forma subterrá-
nea el Parque Vespucio. La ruta, que 
costará US$926 millones, estará en 
uso en 2020,  para unir en 9,1 kilóme-
tros a Huechuraba, Vitacura, Las Con-
des y La Reina y reducir el viaje de 45 
a 15 minutos. 

En marzo el MOP iniciará  un estu-
dio de ingeniería, que tendrá un cos-
to de $950 millones,  para conectar el 
camino a Rapel y el que lleva a Valpa-
raíso, obra que costará   $17.000 millo-
nes, y la cartera también mejorará la 
vialidad en  Lampa  invirtiendo  $1.200 
millones y se estudian extender el 
Transantiago hacia el lugar y agilizar 
la implementación del metro tren de 
Batuco a Til Til.   

A eso se sumará la inauguración en 
diciembre de la Línea 3 del Metro, que 
implica una inversión de US$3.049   
para transportar a 1,1 millones de per-
sonas a lo largo de sus 22 kilómetros 
y 21 estaciones entre Quilicura y La 
Reina. Reducirá los tiempos de viaje de 
69 a 31 minutos. 

Además, el 1 de junio el Presidente 
Piñera anunció la creación de la línea 
7, que en 2026 correrá paralela al río 
Mapocho, gracias a una inversión de 
US$2.528 millones. Y, aunque sin pla-
zo definido también proyectan la Lí-
nea 8 por La Florida,  la 9  a La Pinta-
na y la extensión de la 4 desde Puen-
te Alto a Bajos de Mena. 

Y, si a todo lo anterior se agrega 
US$70 millones para 90 buses eléctri-
cos del Transantiago que iniciarán 
funciones en  diciembre, y el inicio de 
dos años de faenas en 2020 para con-
tar con el Teleférico Bicentenario para 
unir Providencia con Huechuraba, 

Parlamentarios se comprometen a 
impulsar construcción de un Metro 
en Concepción.  Sin embargo, la 
piedra de tope, según expertos en el 
área es el centralismo en las 
decisiones y la metodología para 
definir la rentabilidad de proyectos de 
transportes. 

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

con  una inversión de $80 millones de 
dólares,  claramente la distribución de 
recursos es dispar, lo que hace cada 
vez más distante la posibilidad que la 
capital regional tenga un Metro. 

 
Evidente disparidad  

Henry Campos, alcalde de Talca-
huano, aseguró que el mejoramiento 
en el transporte y la creación de un 
Metro es vital para el Gran Concep-
ción, pero que es evidente que en la 
destinación de recursos se privilegian 
los recursos para Santiago en desme-
dro de otras regiones.  

“No me parecen correctas las pala-
bras de Víctor Lobos, presidente de Fe-
sur,  cuando dice que no existe la po-
blación necesaria para tener un Me-
tro, porque entonces cuándo vamos a 
empezar a pensar en esto (...)  no se 

puede continuar con la actual distri-
bución de recursos. Algunos podrán 
decir que Santiago tiene más gente, 
pero no hay que olvidar que las polí-
ticas que se han hecho para que eso 
suceda”, dijo y comentó que la mayor 
población favorece la resolución satis-
factoria del ministerio de Desarrollo 
Social para las iniciativas. 

Claudia García Lima, vicedecana 
de la Facultad de Arquitectura, Urba-
nismo y Geografía, Faug, de la Univer-
sidad de Concepción, afirmó que se 
debe perfeccionar las metodologías 
para definir la rentabilidad social de 
los proyectos y obras de transporte, 
que incorporen indicadores multidi-
mensionales que puedan capturar ex-
ternalidades positivas y  las negativas 
para la infraestructura pública dedi-
cada al transporte público (tren, me-
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complejo aún es cuando el caso no 
se investiga, por la cantidad de años  
transcurridos, o que ya fue sobreseí-
do, como el caso del sacerdote En-
ríquez.  “Y si eso es lo que ocurre, po-
dríamos querellarnos contra los de-
nunciantes, pero habría muchas 
críticas, entonces en estos casos es-
tas personas quedan en una posi-
ción muy vulnerable”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRASE

“Se cree que la absolución es 
suficiente, pero no se persigue 
la responsabilidad de quienes 
falsearon la información

Osvaldo Pizarro, defensor regional.

“Lo más importante es 
ceñirse, como abogado, al 
relato de hechos que nos 
brindan los posibles clientes”.

Enrique Hernández, abogado. 

“Hay casos en los que, 
independiente del tiempo,  gran 
cantidad de antecedentes dan 
verosimilitud a lo relatado”. 

Raúl Bustos, abogado y ex fiscal. 

lidad que implica denunciar penal-
mente a una persona. Lo más im-
portante es ceñirse, como aboga-
do, al relato de hechos que nos brin-
dan los posibles clientes y, por cierto, 
los antecedentes con que se cuenta 
para poner en marcha una acción 
penal”, complementa. 

 
Necesaria reparación 

En cuanto a cómo les ha corres-
pondido actuar cuando represen-
tan a una persona que fue acusada 
injustamente,  el abogado Hernán-
dez explica que lo demuestran a 
través de los medios de prueba que 
confiere la ley, la inocencia de sus 
defendidos. “Luego, ejercemos las 
acciones que ya le he señalado por 
el delito de denuncia o querella ca-
lumniosa. Si se logra sentencia con-
denatoria por estos delitos, nace 
para el afectado el derecho adicio-
nal de ejercer acciones de indem-
nización de perjuicios por la vía ci-
vil”, detalla. 

Sobre cómo se protege a las 
personas que son acusadas por 
un delito que no han cometido, 
donde los detalles de lo que su-
puestamente hicieron por los me-
dios de comunicación,  dice: 
“Existe una permanente colisión 
entre el derecho a la información 
y el derecho a la intimidad, al ho-
nor y la honra, porque una vez 
que la denuncia o querella se da 
a conocer a los medios de comu-
nicación, es difícil contener la dis-
persión de las noticias y a veces la 
distorsión de la información. Es 
por eso que se puede pedir a los 
Tribunales de Justicia la reserva 
de la identidad del imputado, al 
menos mientras no sea condena-
do, o bien, ejercer el derecho a ré-
plica que ofrece la Ley de Prensa. 
Es por eso que uno apela a la se-
riedad de los medios y de los pro-
fesionales de la prensa”. 

Raúl Bustos, abogado del sacer-
dote Hernán Enríquez, enfrenta la 
denuncia revelada en forma anóni-
ma contra el presbítero, la que ha-
bía ocurrido en 2002. En ese caso, ya 
hubo una investigación canónica y 
penal, ambas cerrados. Sin embar-
go, este año está en curso otro pro-
ceso en la iglesia.  

“En este tipo de causas hay que 
hacer algunas precisiones. Hay ca-
sos en los que, independiente del 
tiempo que haya pasado,  gran can-
tidad de antecedentes dan verosi-
militud a lo relatado. Un ejemplo es 
el caso Karadima, donde quedó 
claro que los antecedentes eran 
plausibles. Aunque la justicia no 
pudo operar por la prescripción, 
ahí primó el derecho de las vícti-
mas para dar a conocer estos he-
chos. Y ahí la prensa tiene todo el 
derecho a informar, lo que fue par-
te de una reparación para las víc-
timas, es decir hay que fijarse en los 
antecedentes de un caso”.  

Hay un segundo grupo, donde los 
datos no están tan claros, y aquí el 
perjuicio es aún mayor para la per-
sona acusada. Y como ex fiscal, re-
cordó que “el persecutor tiene la 
obligación de investigar igual”.  

Y hay un tercer grupo, aseguró, 
de personas que inventan infor-
mación falsa y chantajean a posi-
bles imputados, “que piden dinero 
y extorsionan”.  

Para Bustos, son casos difíciles 
de resolver, por los plazos de pres-
cripción. “Y en esos casos, lo único 
que queda es la sanción social”. Más 

Viene de pág.10
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Kilómetros tiene ahora la red 
de metro en Santiago. 
Concepción sólo busca crear 
5,5 inicialmente. 

 FOTO:RENDER / MINISTERIO OBRAS PÚBLICAS

tro, bus). “Debe mejorar la integra-
ción de los presupuestos sectoriales 
para proyectos integrados, espacio 
público y transporte”. 

 
Búsqueda de recursos 

La Región requiere una fuerte in-
yección de recursos para concretar el 
anhelo de tener, al menos, la prime-
ra Línea de Metro en Concepción, 
que permitiría atravesar todo el cen-
tro penquista, pasando por puntos  
importantes como: Tribunales, Uni-
versidad de Concepción, Terminal 
Collao y la Universidad del Bío Bío. 

Para el diputado UDI, Enrique van 
Rysselberghe, el Gran Concepción sin 
duda merece subir su estándar de 
transporte público por medio de la 
inclusión de un Metro, tal  como lo tie-
nen muchas ciudades del mundo. 
Pero reconoció que en Chile persiste 
un centralismo estructural, que impli-
ca que la Región Metropolitana absor-
be un porcentaje muy desmedido de 
los recursos del Estado. 

Aseguró que el Presidente Piñera 
con sus acciones y políticas ha de-
mostrado que quiere avanzar hacia 
una mayor regionalización. Recalcó 
que si las reformas económicas con-
tinúan mejorando las cifras de creci-
miento y de recaudación tributaria 
del Estado, se puede pensar que a fu-
turo se inyecten los US$500 millones  
que se requieren para hacer realidad 
la red subterránea local de 5,2 kilóme-
tros, monto similar al que se inyectó 
el 2005 para el Merval de Valparaíso. 

Eso sí, explicó que se requiere que 
en el Congreso se apruebe el paquete 
de proyectos claves pro crecimiento 
que presentó el Gobierno  para que la 
reactivación económica de Chile se 
consolide y la recaudación tributaria 
se maximice.  

Agregó que todas las fuerzas po-
líticas de  la ciudad se deben unir en 
pro de un Metro, causa en la que él 
está alineado.  

En tanto, el diputado DC, José Mi-
guel Ortiz, afirmó que como penquis-
ta “obviamente  espero que mi  ciudad 
tenga un Metro, pero en la vida hay 
que ser realistas y analizar profunda-
mente en qué forma se va a financiar” 

Eso sí, sostuvo que hay que tratar de 
cumplir los sueños por lo que apoya-
rá en todo lo posible para que se ter-
minen los estudios de factibilidad e in-
geniería del Metro penquista.  

Detalló que está pendiente de los 
presupuestos del Estado para conse-
guir el máximo de financiamiento 
para la Región. “Cuando empecemos 
la discusión el Metro va a ser uno de 
mis temas de fondo (...) para comen-
zar con seriedad y responsabilidad a 
buscar las platas para el Metro”. 

 
 Ley de rentas regionales  

La destinación de los recursos del 
fondo espejo del Transantiago, ha 
sido cuestionada por diversos acto-
res en la zona, entre ellos, el alcalde 
de Talcahuano quién afirmó que no 
se están usando para infraestructu-
ra vial, sino para construir comisarías 
y sedes sociales.  

El consejero regional, Jaime Vás-
quez, presidente de la comisión de 
presupuesto del organismo, explicó   
que el Core siempre ha apoyado inicia-
tivas de transporte como: el estudio de 
soterramiento, terceras pistas entre 
Candelaria y Michaihue, y este año el 
término de dichas vías.  

Sin embargo, explicó que las inicia-
tivas deben provenir de las carteras, 
pues el Core sólo tiene capacidad 
para aprobar, modificar o rechazar 
proyectos, no para presentarla. Con-
sideró que tener un metro es una 
buena opción, pero que para lograr-
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sólo una aspiración local, para la es-
pecialista es clave que en la discusión 
de infraestructura de transporte se 
incluya un sistema relacionado con 
los servicios, vehículos con mejor 
estándar  para confort del usuario, y  
temas más subjetivos como el trato 
del conductor, seguridad, limpieza, 
información de horarios, frecuen-
cias, valor de los pasajes e integra-
ción de modos.  

“Estas son problemáticas que se 
discuten hace bastante tiempo, y si 
bien, en general, hay una postura algo 
condescendiente sobre la calidad del 
servicio en Concepción, me parece 
que la brecha es demasiado amplia 
para que estemos satisfechos y que 
hay que avanzar muchísimo en eso”. 

Agregó que no se puede mejorar y 
avanzar sin una inversión importan-
te y sin una decisión del Estado en 
conducir la política de transporte a  
mejores estándares, no esperando 
sólo la inversión de operadores. 

 
Soterramiento, luego el Metro 

Álvaro Ortiz, alcalde de Concep-
ción, aseveró que encantaría que la 
capital regional contara con un Me-
tro, pero que la primera etapa para 
ello es soterrar la línea férrea, tener 
una estación intermodal que permi-
ta que el Metro pase por  O’Higgins, se 
desplace  hasta la Universidad de 
Concepción, llegue a  Collao y luego 
a la Universidad del Bío Bío.  

y requirió mejoras este año. “Eso pasa 
porque no se planifica bien, se diseña 
mal y sin visión de futuro”. 

 De hecho, comentó que hace 15 
años se inició la construcción de  los 
corredores de transporte público, pero 
que la mirada sigue siendo la misma, 
una vía para micros, cuando a su jui-
cio deberían ser dos. “Debe haber un 
avance en conectividad, mejorar la 
infraestructura ya sea ensanchando 
las calles o con un Metro para despla-
zarse más rápido y sin contaminar”. 

Concordó con Vásquez en que es 
necesaria una Ley de Rentas Regiona-
les para atraer más recursos. 

  
Transporte sostenible  

La vicedecana de la Faug  destacó 
que el metro es un transporte de alta 
capacidad, que, para ser eficaz, debe 
contar con alta demanda. “Todavía no 
se cumple ese requisito para la facti-
bilidad del metro subterráneo, según 
los estándares de rentabilidad social 
establecidos. No obstante, desde la 
planificación de transporte y movili-
dad hay enfoques que se basan en la 
llamada demanda inducida en que, a 
partir de un objetivo que se pretende 
lograr,  se generan acciones que en un 
principio pueden estar bajo la meta, 
pero que a mediano y largo plazo 
crean la demanda esperada para ren-
tabilizar la inversión pública”.  

Como arquitecto afirmó que más 
que Concepción tenga un metro, lo 
ideal sería un plan de movilidad ur-
bana sostenible, que integre los mo-
dos de transporte existente, privile-
giando los más sustentables, que in-
corpore el metro, que sólo podrá 
potenciar su efecto si está pensado 
en forma articulada con el Biotrén, 
con pasajes integrados con los buses 
y la articulación con modos activos 
como las bicicletas y caminata. 
“Todo lo anterior con un buen dise-
ño urbano, con paraderos y estacio-
nes, que consideren la mixtura de 
usos para la activación de los espa-
cios públicos y viviendas para distin-
tos grupos socio - económicos, de 
modo que la ciudad pueda ser más 
accesible equitativamente”. 

Mientras que el metro siga siendo  

Aseveró que durante los últimos 
cinco años se avanzó bastante y aho-
ra, a su juicio, lo que viene es concre-
tarlo. “Vamos a tener un nuevo puen-
te ferroviario, que  servirá para el trán-
sito de carga y de pasajeros, una 
conexión con una línea soterrada, 
que permita que Concepción crezca 
hacia el río y se elimine la diferencia 
social de quienes viven a un lado y 
otro de la línea”. 

Ortiz espera que de aquí a 10 años  
Concepción tenga un Metro, pues 
cada vez se está densificando más y 
existe un alto número de personas 
que prefieren vivir en el centro para 
evitar los tacos “y a ellos debemos 
entregarles otra alternativa como es 
un Metro subterráneo”. 

  
Ahora ya  

Si bien, son de veredas políticas 
distintas, los concejales de Con-
cepción, Emilio Armstrong y Ri-
cardo Tróstel, aseguran que la ca-
pital regional debería contar aho-
ra ya con un tren subterráneo. 
Tanto así que Tróstel incluso creó 
el hashtag #Concequieremetro 
para influir en redes sociales y re-
levar la necesidad de tenerlo. 

“Es increíble que todavía no ten-
gamos un metro. Hay recursos del 
fondo espejo que deberían desti-
narse para ello, al menos para rea-
lizar los estudios inicialmente y des-
pués para desarrollar obras”, afirmó 
Armstrong. 

Los ediles manifestaron que exis-
te una voluntad transversal de desa-
rrollar el Metro, evitar los tacos pro-
ducto del crecimiento del parque 
automotor, porque la tendencia glo-
bal es que cada vez se restrinja aún 
más el ingreso de vehículos al cen-
tro y se mejore los sistemas de mo-
vilización pública. 

“Esto tiene que ser un clamor públi-
co, al que debe, sumarse  todos: el 
concejo municipal, regional, autori-
dades y parlamentarios de las distin-
tas bancadas”, recalcó Armstrong. 

80 
millones de dólares se 
destinarán para construir un 
teleférico que una 
Providencia con Huechuraba.

dólares costará la autopista 
Américo Vespucio Oriente. 
Tendrá 9,1 kilómetros de 
extensión.

millones de 
926

dólares se están invirtiendo 
para la línea 3 del metro que 
transportará a 1,1 millones 
de personas en 22 
kilómetros.

millones de 

3.049

lo se requiere una planificación de 
transporte a largo plazo, para mejo-
rar las condiciones de rutas como la 
160, la Madera y superar las dificul-
tades del Biotrén. “En una segunda 
fase, de largo plazo, pensar en contar 
con Metro en el Gran Concepción”.  

Reconoció la disparidad de recur-
sos entre regiones y la centralización 
de ellos. Aseguró que es probable que 
los recursos que lleguen del Transan-
tiago serán insuficientes para cons-
truir un Metro por lo que es  importan-
te avanzar en la Ley de Rentas Regio-
nales, que implica que las empresas de 
la zona tributen acá y dichos recursos 
sean utilizados en el territorio.  

 
Visión de futuro  

La Región necesita avances sustan-
ciales en conexión, afirmó el alcalde 
Campos, y agregó que el Metro es el 
único medio que hace que las perso-
nas dejen el automóvil en casa.  

Para lograr la aspiración local ase-
guró que se debe tener una planifica-
ción a largo plazo, distante a lo que 
pasó con Bonilla que tras inaugurar-
se en 2011 quedó claro que colapsaría 
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Con mirada internacional: 
UdeC presenta sus  
programas de postgrado

Javier Cisterna Figueroa 
javier.cisterna@diarioconcepcion.cl

QUINTA FERIA SE DESARROLLÓ EN EL TEATRO UDEC

Un total de 26 doctorados, 61 ma-
gísteres, más de 90 diplomados y 38 
especialidades de la salud. Esa es la 
oferta de postgrado con la que 
cuenta la Universidad de Concep-
ción y que ayer fue presentada a la 
comunidad en su tradicional feria 
anual de difusión. 

La instancia, desarrollada ayer 
en el Teatro de la Universidad de 
Concepción, reunió a todos los ofe-
rentes de la casa de estudios, ade-
más de centenares de interesados 
que se aproximaron para conocer 
detalles curriculares, de financia-
miento y postulación. 

Andrea Rodríguez, vicerrectora 
de Investigación y Desarrollo, valo-
ró la oportunidad, afirmando que el 
postgrado “está estrechamente liga-
do con la investigación de la Univer-
sidad de Concepción”, por lo que 
para el plantel es “muy importante 
que la feria se dé a conocer a la co-
munidad”. 

“Se trata de hacer ver que estos 
programas tienen una mirada de la 
Región, pero también una perspec-
tiva internacional. Programas que 
están abiertos a recibir a estudian-
tes de otros países, pero  también a 
enviar a los nuestros a hacer pasan-
tías y a internacionalizarse en tér-
minos de redes”, añadió la autori-
dad académica. 

Sandra Saldivia, directora de Post-
grado UdeC, sumó a lo anterior que 
la feria “es un espacio que ha ido cre-
ciendo paulatinamente los últimos 
cinco años”. “Hoy no solo recibe pre-
guntas de la ciudad, sino que tam-
bién de otros lugares de la Región que 
visitan la feria y quieren saber la ofer-
ta UdeC. También nuestra oferta ha 
crecido, incluye a Chillán y ahora por 
primera vez el Campus Los Ángeles. 
Ese es un gran hito a destacar”. 

En cuanto a cifras, Saldivia puso 
de relieve el alto porcentaje de 
acreditación de los programas de 
la universidad: 80% de acredita-
ción de doctorados (en aumento 
por la existencia de procesos de 
acreditación en curso), 50% de 
acreditación en los magísteres y 
especialidades en Salud que han 
ido paulatinamente aumentando 
niveles de certificación. 

“Hay cerca de 3 mil estudiantes 
de postgrado en la UdeC, un núme-
ro que también sigue creciendo. 
Además, un 25% de los estudiantes 
de doctorado son extranjeros. Es 
un desafío la internacionalización, 
la vinculación con la industria y el 
aseguramiento de la calidad”, 
sentenció. 

Autoridades universitarias, docentes, estudiantes y, sobre todo, futuros 
alumnos, asistieron a la Feria de Postgrado del plantel penquista. Directivos 
enfatizaron en la necesidad de una impronta global en la formación.

El subdirector de Postgrado 
UdeC, José Guzmán, recalcó que “es 
una tarea permanente difundir el 
postgrado, porque es un compromi-

so de la universidad, primero, dar 
una continuidad de estudio a los 
estudiantes y, también, ser cada vez 
una mejor alternativa para estu-
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diantes extranjeros”. 
Finalmente, el rector de la Uni-

versidad de Concepción, Carlos 
Saavedra, afirmó que “vemos el 
postgrado como una de las áreas 
de mayor desarrollo en cuanto a 
nuevos estudiantes para la uni-
versidad. Abrir nuestras oportu-
nidades de formación y, sobre 
todo, considerar la opción de 
postgrados de tipo profesiona-
les. Hasta ahora nos hemos con-
centrado en postgrados de tipo 
académico, pero también refor-
zaremos en el próximo tiempo el 
postgrado de tipo profesional”. 

Consultado por el sello de los 
postgrados UdeC, Saavedra co-
mentó que radica en “el trabajo 
extremadamente cercano con el 
mundo académico, el trabajo con 
vinculación directa con las nece-
sidades locales, regionales y na-
cionales, y la cercanía estrecha 
con los problemas que debemos 
atender”.

RECTOR Carlos Saavedra saludó el interés de la co-
munidad.
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En doctorados y sobre el 50% 
en programas de magíster. 
Las especialidades de la salud 
avanzan en la certificación.

de acreditación
80%

Estudiantes de postgrado 
tiene en la actualidad la 
Universidad de Concepción.

CENTENARES de personas colmaron el Teatro UdeC 
entre las 10 y 14 horas.

3 mil
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Mineduc dio inicio a mesas de 
diálogo de plan “Todos al Aula” 
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INTENDENTE Y SEREMI DE EDUCACIÓN ENCABEZARON ENCUENTRO EN COLEGIO SALESIANO

La mesa de diálogo busca recoger experiencias, opiniones y propuestas de los 
docentes, para optimizar los tiempos en las salas de clases.

Resolver los principales proble-
mas que impiden el trabajo pedagó-
gico en la sala de clases, fue el ob-
jetivo de la mesa de diálogo que se 
llevó a cabo, la mañana de ayer, en 
el Colegio Salesiano, y que fue en-
cabezada por el intendente Jorge 
Ulloa y el seremi de Educación, Fer-
nando Peña, quienes junto a dife-
rentes equipos del Mineduc, deba-
tieron con docentes, directores y 
sostenedores de establecimientos 
del Gran Concepción.  

Lo anterior, como parte del tra-
bajo coordinado por el Ministerio 
de Educación con 153 mesas de 
diálogo a lo largo del país, como 
parte del plan “Todos al Aula”, que 
busca recoger experiencias, opinio-
nes y propuestas respecto del pro-
blema de la sobrecarga adminis-
trativa, esto con el fin de generar 
condiciones para que los profeso-
res y directores, puedan dedicar su 
tiempo a la sala de clases. 

“Sabemos que hoy nuestros 
equipos directivos están someti-
dos a una importante carga admi-
nistrativa que muchas veces les 
impide movilizar los aprendizajes 
de manera eficaz, por ello la impor-
tancia de esta instancia que nos re-
tribuirá información relevante 
para la construcción de un mode-
lo educativo que impacte directa-
mente la sala de clases”, explicó el 
seremi de Educación del Bío Bío, 
Fernando Peña. 

En tanto, el intendente Jorge 
Ulloa agregó sobre los alcances de 
la iniciativa que “este es un progra-

ma que busca desburocratizar la 
función que tienen que ejercer los 
equipos directivos y de esta mane-
ra permitir que se aboquen aún 
más al proceso enseñanza-apren-
dizaje”. 

Finalmente, cabe destacar que 
el programa “Todos al Aula” con-
cluirá con una hoja de ruta que se 
dará a conocer a fines de este año 
y que determinará cuales son aque-
llos procedimientos que se pueden 
simplificar y que permitan liberar 
tiempos para que los equipos que 
trabajan al interior de la escuela 
puedan dedicarlo a actividades pe-
dagógicas. El conversatorio, que 
contó con más de 100 participantes 
se llevó a cabo paralelamente en la 
Región de Ñuble.

SEREMI DE EDUCACIÓN FERNANDO PEÑA junto a docentes de la Región del Bío Bío.

FOTO:SEREMI DE EDUCACIÓN

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl



Fernando Márquez.

CIENCIA Y TECNOLOGÍA

Por Carolina Vega A.  
comunicacionfi@udec.cl

C
hile es un país de-
pendiente del pe-
tróleo, por lo que se 
debe importar. Para 
eso, buques trans-
portan el material a 
dos grandes refine-
rías: Concón, de-

sembarcando en la bahía de Quin-
teros, y Talcahuano, que llega a tra-
vés de la bahía de San Vicente. En 
ésta, no solamente hay descarga de 
petróleo sino que también de car-
bón, de productos terminados, de 
gasolina, incluyendo gas licuado y 
gas natural licuado, entre otros. 
“Afortunadamente, ambas refine-
rías tienen sistemas de poliducto 
hacia el gran consumidor que es 
Santiago, entonces el gran volu-
men del material terminado, se va 
por esos tubos. Sin embargo, desde 
Concepción al sur no hay poliduc-
to y la distribución se realiza en ca-
miones que tienen que llegar hasta 
Puerto Montt o Coihaique. Enton-
ces existen grandes riesgos en los 
puertos de entradas, Quintero – 
San Vicente, pero también en las 
zonas de almacenamiento y en las 
salidas (camiones) que circulan 
por las carreteras del sur”.  

Esto lo explicó el académico e 
investigador Fernando Márquez 
del Departamento de Ingeniería 
Química de la Facultad de Ingenie-
ría, quien, con este tipo de análi-
sis, se ha especializado en el ma-
nejo de emergencias químicas, 
sustancias peligrosas y residuos 
peligrosos, y cuyo trabajo le ha 
significado colaborar incluso con 
Naciones Unidas.  

 
Prevenir 

Luego del desastre en San Vi-
cente, Naciones Unidas le pidió al 
Centro de Ciencias Ambientales 
EULA, donde el Dr. Fernando Már-
quez cooperaba, que les ayudara a 
generar un método de análisis de 
riesgo APEL (Programa de Con-
cientización y Preparación para 
Emergencias). “No había un plan 
de emergencia en la región, ni si-
quiera de Talcahuano. Las empre-
sas trabajaban por un lado, los ma-
rinos por otro; había una total des-
coordinación. Entonces lo que 
hicimos fue un proceso APEL para 
reunir a los diferentes estamentos 
y ver qué responsabilidad tenía 
cada uno: las empresas privadas, 
autoridades, Intendencia, Muni-
cipalidad, Gobernación Marítima 
y comunidad”, explicó. 

Debido a este accidente y al tra-
bajo realizado por el Comité Téc-
nico formado para ello, se elabo-
ró por primera vez en Chile un 
Plan de Emergencia Regional, el 

bién ha servido para tener una 
infraestructura en la Universidad 
de Concepción que gestiona las 
sustancias y residuos peligrosos 
a través de su Programa MATPEL, 
lo cual permite evitar y manejar 
de forma adecuada los cientos de 
reactivos que se utilizan en la uni-
versidad, así como también los 
residuos peligrosos generados 
por todas las facultades y sus la-
boratorios de docencia e investi-
gación en los tres campus de la 
institución.  

Además, ha permitido integrar 
nuevos conocimientos en diver-
sas carreras de nuestra universi-
dad, además de Ingeniería Quími-
ca, tales como Farmacia y Bioquí-
mica, Tecnología Medica ,  
Ingeniería Ambiental, Diploma-
dos de Ingeniera Ambiental, Ma-
gister en Gestión Integrada, etc., lo 
cual pone a nuestra Universidad en 
la frontera del conocimiento de la 
Seguridad Química. También ha 
sido posible extender estos cono-
cimientos a la comunidad regional 
a través del Programa Explora de 
Conicyt, efectuando charlas a co-
legios de diversas comunas para 
explicarles los riesgos tecnológicos 
de nuestra sociedad. 

 
 

Más información:  
fmarquez@udec.cl 

PREPARADOS CONTRA 
DERRAMES TÓXICOS
Aún tenemos en la memoria el gran derrame de petróleo e incendio de la bahía de 
San Vicente, del año 1993. Pero fue a partir de este accidente, y gracias al aporte de la 
UdeC y del Comité Técnico formado a raíz de éste, que hoy podemos prevenirlos o 
enfrentarlos de mejor manera. 

cual posteriormente se distribu-
yó a todo el país. “Este plan per-
mite, en caso de desastre, generar 
las coordinaciones entre todas 
las entidades que tienen que ver 
con emergencias tecnológicas. 
Eso es súper importante, porque 
las regiones tenían planes de 
emergencia para incendios fores-
tales, para terremoto – tsunami, 
pero nosotros hicimos uno de 
emergencia tecnológico, que sig-
nifica que cada entidad involu-
crada sepa qué hacer cuando se 
produce una fuga, un derrame, 
etc.”, puntualizó. 

Gracias al conocimiento de los 
profesionales de la UdeC se han 

podido elaborar trabajos en de-
tección y prevención de accidentes 
tecnológicos. Uno de ellos fue ha-
cer los mapas de riesgo de Chile, 
desde Arica a Punta Arenas, don-
de están especificadas las zonas 
críticas, con grandes volúmenes 
de sustancias inflamables, plan-
tas petroquímicas, etc. “Un gran 
trabajo para preparar planes de 
emergencia en cada zona de Chi-
le y que servirán a futuro para 
atender las posibles emergencias 
tecnológicas de nuestro país”, pun-
tualizó el académico.  

 
Partir por casa 

Todo este conocimiento tam-

FOTOS:COMUNICACIONES FI UDEC 

Uno de los aportes 
UdeC fue generar 
los mapas de riesgo de Chile, desde Ari-
ca a Punta Arenas, en esta área.

FRASE

“Las regiones tenían planes de 
emergencia para incendios 
forestales, para terremoto y 
tsunami, pero nosotros hicimos 
uno de emergencia tecnológica, 
es decir, fuga, derrame, etc”.

DESASTRES TECNOLÓGICOS
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HUGO TAPIA, EXPERTO EN DERECHO TRIBUTARIO, EXPLICA EL PROYECTO DEL GOBIERNO 

A mediados de agosto el Gobierno 
presentó al Congreso un texto con 
casi 300 páginas en que propone una 
modernización del sistema impositi-
vo chileno. La propuesta encontró a 
defensores entusiastas y también a 
acérrimos detractores, además de de-
jar un rastro de dudas respecto a 
cómo quedará el sistema si fuera 
aprobado en su totalidad. La incerti-
dumbre generada se basó en un gran 
número de incógnitas que dejó la pro-
puesta anunciada por el Presidente 
Piñera en cadena nacional, tales 
como la magnitud de la nueva recau-
dación, el detalle de los impuestos a 
las emisiones, y cómo afectarían los 
impuestos digitales a las empresas.  

Hugo Tapia, abogado y senior 
manager de Tax & Legal en PwC, ex-
plica algunos de los principales 
cambios que considera el proyecto. 
Por ejemplo, cuál es la diferencia 
entre el sistema integrado propues-
to y uno semi integrado.  

Tapia detalla que en el impuesto 
a la renta se contemplaría un “siste-
ma integrado total”, único para to-
das las empresas, en que la totalidad 
del impuesto corporativo pagado 
por la empresa sería imputable con-
tra los impuestos finales de los due-
ños. “Como características se pue-
de mencionar que la tributación 
con impuesto global complementa-
rio de los dueños se generaría sólo 
si se hacen retiros efectivos de uti-
lidades, se simplifican los registros 
que las empresas deben llevar y se 
mantiene la tasa del impuesto de 
primera categoría en un 27%”. A 
continuación, el abogado explica 
algunos puntos de la propuesta. 

 
Apoyo a las Pymes 

Se propone un régimen de tribu-
tación especial para las Pymes, para 
contribuyentes con ingresos hasta 
50.000 UF. La tasa del impuesto de 
primera categoría sería de un 25%, 
el cual opera por el solo ministerio 
de la Ley, es decir, en forma automá-
tica y sin necesidad de una declara-
ción expresa donde la empresa ma-
nifieste su voluntad. La empresa 
también podría optar a la denomi-
nada “transparencia tributaria”, es 
decir a tributar exclusivamente con 
impuestos finales si es que sus due-
ños son contribuyentes del impues-
to global complementario. 

 
Impuesto a ganancias 

Respecto a la ganancia que se 
puede generar en la venta de accio-
nes y derechos sociales, se contem-
pla un impuesto único de 20%, la 

Los puntos claves de modernización 
tributaria para empresas y personas
 Habrá un sistema general para todas las empresas con medidas especiales para las Pymes. Los 
principales tópicos del proyecto de 300 páginas son detallados aquí por un experto en la materia.

cual opera respecto de situaciones 
que no se encuentren enmarcadas 
en el art 107 de la Ley de la Renta 
(que contempla un beneficio para 
acciones de Sociedades Anónimas 
Abiertas con presencia bursátil). 

 
Antielusión mejorada 

La propuesta de modernización 
tributaria contiene aclaraciones a 
las Normas Generales Antielusivas, 
que afianzan principios de liber-

tad contractual, autonomía de la 
voluntad y economía de opción, lo 
cual es una muy buena señal que 
pretende dar seguridad jurídica a 
normas que estaban redactadas de 
manera muy confusa. Asimismo, 
se establece la obligatoriedad de 
la carpeta electrónica por RUT. 
Defensoría del contribuyente 

Se crea la Defensoría del Contri-
buyente, que tendría por objeto ve-
lar por el respecto y observancia de 

los derechos de los contribuyen-
tes. El organismo dependería del 
Ministerio de Hacienda. 

 
Impuesto al Valor Agregado 

Se busca aclarar la determina-
ción de la base imponible en la ven-
ta de bienes inmuebles y extender 
el beneficio de crédito especial a 
las empresas constructoras de 
2.000 UF a 4.000 UF. 

En materia de deducción de gas-
tos para las empresas, se propone 
un nuevo concepto de gasto que 
tenga un enfoque más acorde a la 
realidad económica. Asimismo, se 
contemplarían normas que permi-
tirían a las empresas efectuar dona-
ciones de alimentos, útiles escola-
res con fines sociales y reconocer 
dicha donación como gasto. 

 
Impuesto sustitutivo al FUT 

Se vuelve a contemplar el bene-
ficio de establecer un impuesto sus-
titutivo al FUT, pero ahora con tasa 
30% vigente hasta 2020. 

 
Activo fuera de Chile 

Se contemplará nuevamente la 
posibilidad de declarar activos que 
se encuentren en el extranjero con 
tributación pendiente, pagando un 
impuesto de tasa 10%. 

 
Avenimiento extrajudicial 

El proyecto permite, durante el 
lapso de 2 años, resolver de manera 
voluntaria con el Servicio de Impues-
tos Internos los juicios tributarios 
pendientes, mediante la figura del 
avenimiento extrajudicial. Se abre la 
posibilidad a optar por un 100% de 
condonación de intereses y multas.

FOTO:RAPHAEL SIERRA P.

BENEFICIOS

Según el Gobierno, la propuesta 
de Modernización Tributaria es 
fiscalmente neutra, es decir, 
mantiene la recaudación total 
para el Fisco.

Se eleva de 2.000 UF a 4.000 UF 
el límite superior del precio de 
las viviendas en que puede 
usarse crédito especial de IVA.

Se acortan los plazos para la 
devolución de IVA por compra de 
activos fijos.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Silvanio Mariani 
silvanio.mariani@diarioconcepcion.cl

IPC
Julio

Anual

0,4%
2,7%

TPM
Desde 18/05/2017 2,50%

INACER
Abril-Junio 2018 3,7%

BOLSAS DE VALORES VIERNES (7/9/2018)
Ipsa 5.137,49 

COMMODITIES VIERNES (7/9/2018)

-0,69% Igpa -0,61%

Celulosa ( US$/T) $1.229,00 Cobre (US$c/libra)$265,35
H. de Pescado (US$/T) $1.525,00 Petróleo (US$) $ 68,72

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERA VIERNES (7/9/2018)

UTM SEPTIEMBRE

$45.999,00

$27.319,21   
Dólar Observado $691,05 Euro $800,14 

26.023,69  
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Pymes 
madereras de  
Bío Bío buscan 
reducir costos 
energéticos

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

CON CONVENIO CORMA Y SEREMI DE ENERGÍA

Las que pasan de 
reguladas a 

libres pueden 
llegar a ahorrar 

hasta un 30%.

Aprender sobre el mercado eléc-
trico y tarifas energéticas es el objeti-
vo de la capacitación que el Ministe-
rio de Energía realizó a 12 gestores 
energéticos de empresas Pymes Ma-
dereras de las comunas de Cabrero y 
Los Ángeles. La actividad se llevó a 
cabo en el Instituto Virginio Gómez, 
sede Los Ángeles. 

Este es el primero de 4 módulos de 
capacitación que se realizarán en el 
contexto del Programa Gestiona Ener-
gía que se enmarca en el convenio 
suscrito entre la Corporación Chilena 
de la Madera y la Secretaria Regional 

Ministerial de Energía del Bío Bío. 
El gerente de Corma, sede Bío Bío 

y Ñuble, Emilio Uribe, sostuvo que 
“con este programa las empresas 
Pymes están aprendiendo sobre la 
importancia que tiene saber gestio-
nar la energía y con ello podrán redu-
cir sus costos en un 15%”. 

La jornada de capacitación se en-
focó en dar a conocer los distintos 
actores que están involucrados en 
temas energéticos, como son las em-
presas de generación, de transmi-
sión y de distribución, y cuáles son 
los roles de cada una junto con la 
normativa que las regula. 

Pablo Araneda, de la seremi de 
Energía, señaló: “aquellas empresas 
que hacen la gestión para pasar de ser 
reguladas a libres pueden lograr dis-
minuir sus costos energéticos en un 
30%, y eso es importante que las 
Pymes lo conozcan”.  

Las empresas productivas se clasi-
fican en libres y reguladas, según su 
potencia conectada. Es así como to-
das las que requieren más de 500 
kw/h son empresas libres.  

Patricio Rivas, jefe de adquisicio-
nes de Embalajes Standard, indicó: 
“como somos empresas de categoría 
libre, la parte eléctrica está más 

avanzada, ahora tenemos como ob-
jetivo contar con energía más sus-
tentable, como son los paneles sola-
res que nos interesa mucho”. 

En tanto, Cristian Fonseca, desde 
Kimwood que impregna y asierra ma-
dera en Cabrero, valoró que “esta ca-
pacitación nos permite entender de 
mejor forma cuál es nuestra realidad 
y de alguna forma nos permite en el 
corto plazo medirnos y ver cuál es 
nuestra real situación”.

 FOTO:CORMA

PYMES DEL RUBRO MADERERO recibieron capacitación sobre los actores involucrados en temas energéticos.
Equipo Economía & Negocios 
contacto@diarioconcepcion.cl
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SERNAC ENTREGÓ CONSEJOS AL MOMENTO DE COMPRAR UN AUTO

Con el objetivo de orientar e 
informar a los consumidores que 
están evaluando la compra de un 
automóvil, la División de Consu-
mo Financiero del Sernac realizó 
un estudio para informar el cos-
to total de los créditos automotri-
ces y de consumo, siendo estos úl-
timos los más convenientes, ya 
que se determinó que el ahorro 
por el costo total puede superar el 
millón de pesos. 

El llamado entonces fue a co-
tizar las alternativas, ya que se 
sabe que el crédi-
to automotriz 
posee la ventaja 
de su rapidez de 
aprobación y el 
no aparecer en el 
boletín comercial, lo 
que no dificulta 
la obtención 
de otro cré-
dito en para-
lelo, pero se-
gún estos resul-
tados, no siempre es la opción 
más conveniente a la hora de 
comprar un auto. 

El estudio se realizó en base a un 
crédito de consumo de $3.000.000 
a 36 meses plazo. El Costo Total del 
Crédito (CTC) incluye el valor del 
seguro de desgravamen, los inte-
reses y los costos operacionales. 

La principal conclusión del es-
tudio, es que no da lo mismo con 
qué modalidad financiar un crédi-
to para la compra de un vehículo, 
pues un consumidor puede termi-
nar pagando $1.340.152 adicio-
nales, si toma el crédito auto-
motor más caro ($5.127.336 en 
Mundo Crédito), a que si con-
tratara el crédito de consumo 
más barato ($3.787.184 en el 
banco Bice). 

La mayor diferencia en un 
mismo tipo de financiamien-
to se da en los créditos de 
consumo de la Banca, don-
de se cobra desde un mínimo 
de $3.787.184 (Banco Bice), 
hasta un máximo de $4.931.833 
(Condell), lo que representa una 
diferencia de 30,2%. 

La menor diferencia en un mis-
mo tipo de financiamiento se da 
en los créditos de consumo de las 
Cajas de Compensación, que regis-
tran diferencias de hasta un 7,2%, 
con costos del crédito que van des-
de los $4.464.003 en Caja Los Andes, 
hasta los $4.786.236, constatados 
en la Caja Gabriela Mistral. De ta-
les extremos se deduce una dife-
rencia de $322.233. 

En el caso de los créditos de con-
sumo de las Cooperativas de Aho-
rro y Crédito, el costo varía entre los 
$3.821.652 en Cooperativa Capual, 
hasta los $4.566.471 en Coocretal, 
registrándose una diferencia de 
$744.819, lo que representa un 
19,5% respecto del menor valor. 

Sobre las recomendaciones, el 
director de Sernac Bío Bío, Juan Pa-
blo Pinto, partió recordando que en 

el mercado existen unida-
des desde los $4 millones 

hasta los $25 millones, por lo 
que esto influirá notablemente 

en el escenario para el consumidor 
y la deuda contraída. 

“Puede terminar pagando has-
ta un cuarto más de un crédito si 
lo toma directamente en la auto-
motora”. 

Pinto recomendó que lo prime-
ro es solicitar información para 
poder compararla con otras ins-

tituciones. A esto sumó anali-
zar las regalías asociadas al 

crédito directo, como ta-
sas preferenciales, pago 

de patentes o bonos 
asociados. 

“Todo ojalá quede 
por escrito y que indi-
que la vigencia de la 
promoción”. 

También es relevante 
entender cuáles son las 

condiciones objetivas 

para la aprobación del crédito.  
Otro tema es que el consumidor  

debe entender cuáles son las con-
diciones para prepagar o renego-
ciar el crédito.  

“Hoy no existen los créditos 
que no son prepagables, por lo 
que es importante contar con esa 
información en el origen”, plan-
teó el director Sernac Bío Bío, 
Juan Pablo Pinto. 

Por último, saber que con el cré-
dito automotriz el vehículo queda 
en prenda hasta que se pague la to-
talidad de las cuotas, no ocurre así 
con el crédito de consumo. 

 
Retail y financieras  

En tanto, en el retail financiero, 
se evaluó el Costo Total del Crédi-
to en CAT Administradora de Tar-
jeta de crédito (Cencosud), la que 
indicó ofrecer el producto crédito 
de consumo a un costo total del 
crédito de $4.556.546. 

En financieras automotrices, el 
estudio detectó diferencias en el 
Costo Total del Crédito de hasta 
un 21% o $879.588, con valores que 
van desde los $4.247.748 en Credi-
Autos hasta los $5.127.336 en Mun-
do Crédito. 

En el caso de los créditos auto-
motrices de la Banca, el Costo To-
tal del Crédito va desde los 
$4.041.360 en Scotiabank, hasta 
los $4.741.488 en Banco Falabella, 
lo que equivale a una diferencia de 
$700.128, es decir, un 17% más 
respecto del menor valor en este 
mercado. 

Hasta el 12% del costo de un cré-
dito automotor corresponde a los 
gastos operacionales, registrándo-
se diferencias de hasta 569% (más 
de $500 mil) en este ítem.

Al solicitar $3 millones a 36 cuotas, un consumidor puede 
terminar pagando más de $5 millones en un crédito 
adquirido en una automotora.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl

COMPARACIÓN MODALIDAD DE FINANCIAMIENTO

Diferencias de 26% detectan entre un 
crédito automotriz y uno de consumo

ILUSTRACIÓN:ANDRÉS OREÑA P.
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“Handmade Bags” 

 Todo tiene un origen. “La 
empresa se creó con el fin de 
establecer un lugar de explo-
ración en diseño y factura de 
accesorios, inicialmente 
bolsos, aprovechando la 

disponibilidad de 
materias pri-

mas de alta 
calidad pro-
ducidas en 
c i u d a d e s  
cercanas, y 

simultánea-
mente impul-

sando el trabajo 
de artesanos alta-
mente calificados 
que la antigua in-
dustria penquista 

del cuero y el ves-
tuario había dejado 

marginado”, expli-
can los empren-
dedores. 

Es por ello que 
se prioriza el pro-

ceso artesanal, 
cortando a mano, 
cosiendo uno a 
uno de los pro-
ductos, aseguran-
do así la calidad. 

Las materias 
primas  y acceso-
rios son absoluta-
mente chilenos. 
Los cueros son 
de Curicó, las la-
nas y linos de 
Tomé . Los cie-
rres, en tanto, 
se fabrican en 
Santiago. 

$44.900
Cuesta un bolso “Chic cuero azul”. Algo que para José Chandía se trata de un precio 
accesible, entendiendo que se elaboran con materiales de alta calidad y totalmente 
nacionales.
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DETRÁS ESTÁN LOS HERMANOS NATALIA Y JOSÉ CHANDÍA
Santísima a estas alturas ya no es 

un nombre desconocido. Todas han 
oído hablar de sus finos bolsos y 
carteras, pero  tal vez no todas sa-
ben que son hechas a mano y nada  
menos que en Concepción. 

Detrás de esta propuesta están 
los hermanos Natalia y José Chan-
día. Ella es artista visual y diseña-
dora gráfica. Mientras que él,  dise-
ñador de ambientes y objetos. 

Tras una  lluvia de ideas dieron 
con los tres conceptos claves para 
cautivar a un público no solo pen-
quista, sino que también nacio-
nal: sobriedad, elegancia y co-
modidad. 

Ya son dos años desde que 
se atrevieron de ofrecer 
sus productos al 
mercado y mal 
no les ha ido. 

“Vendemos 80  
productos apro-
ximadamente al 
mes”, destaca 
José Chandía, 
quien tiene el 
cargo de direc-
tor comercial 
antes de entrar 
a una reunión 
de trabajo. 

Es que San-
tísima no para 
y busca seguir 
expandiéndo-
se, enfocado 
en un público 
que busca cali-
dad y exclusivi-
dad. Pero tam-
bién accesibili-
dad. Y, con 
esfuerzo, lo es-
tán logrando. 

sa pro-
p u e st a .  
Estoy fe-
liz con 
mi carte-

ra. Muy versátil y 
chic”, opina Jordana Henríquez. 

“Excelente confección de estas 
carteras. Buenas terminaciones in-
terior y exterior, novedosos dise-
ños y combinación de colores. Gra-
ta atención. Lo mejor que trabajan 
con telas tomecinas”, añade Danie-
la Salinas. 

 
Preparando nueva  casa 

Los hermanos Chandía no des-
cansan. José adelantó  que  después 
de estar  en una céntrica galería  de 
Concepción decidieron buscar otro 
espacio para fidelizar aún más a 
sus clientes. 

El objetivo es cambiarse a una 
casa en pleno centro y tener así el 

taller y la tienda. Todo en un 
mismo lugar. “Son mejores 
que cualquiera que he visto 

en el mercado y que orgullo que 
sea producto local”, aplaude Javie-
ra Urrutia Klapp. 

“Queremos seguir creciendo y 
conquistando al público”, comenta 
Chandía. Y lo han hecho con mu-
cho esfuerzo y dedicación, ganán-
dose un merecido prestigio.

Los cueros son de Curicó, los linos y telas de 
Tomé. Se trata de un producto nacional de alto 

diseño bajo tres conceptos: sobriedad, elegancia y 
comodidad.

Tienda  
virtual 

“La idea es 
fortalecer la 
identidad chile-
na, incorporan 
tecnologías digi-
tales en sus proce-
sos y aportando en 
la  diversidad y 
competitividad de la 
economía nacional”, 
dicen en www.santisi-
mabolsos.cl.  

En el sitio  hay un enlace para ac-
ceder a una tienda virtual. Los va-
lores son variados y se pueden en-
contrar descuentos. 

 Por ejemplo, un “Chic cuero azul” 
muy elegante se puede pedir por 
$44.900. Lo mismo cuesta su ver-
sión en negro y por $43.920 una 
versión bicolor más angosta, sin 
embargo, con más altura. 

El más caro en la vitrina virtual 
está a $64.900. Se trata del modelo 
“Fiel  Cuero Glitter”.  

La respuesta del público en su 
fan page de Facebook es satisfacto-
ria.  Allí tienen 2.794 seguidores. 

 “¡Amé los diseños! Hermo-

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

Santísima causa  
sensación con carteras  

y bolsos 100% hechos  
en Concepción 
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De Bill Halley a 
Noel Gallagher; los 
íconos del rock que 
han estremecido a 
Concepción

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

A PROPÓSITO DEL CONFIRMADO SHOW DEL EX LÍDER DE OASIS

No cabe duda que el gran anun-
cio musical de esta semana fue la 
confirmación del debut del ex Oa-
sis, Noel Gallagher, en el Gimnasio 
Municipal de Concepción el próxi-
mo 30 de octubre; la última estrella 
del firmamento rockero que arriba-
rá a Concepción, y que se suma a 
una larga tradición que comenzó 
con Bill Halley & The Comets en el 
Quijote allá por 1960, y que ha in-
cluido a grandes  como Deep Purp-
le (2008 y 2011), Creedence (1998), 
Cindy Lauper (1989) o Europe 
(2009), por mencionar algunos de 
los más representativos.  

El anuncio del desembarco de 
Gallagher causó la reacción inme-
diata de los fanáticos penquistas, 
agotando en menos de 10 minutos 
la preventa de entradas para tan 
magno concierto. Una presenta-
ción soñada, sobre todo para los 
seguidores de Oasis, que luego de 
Concepción tendrá su réplica el 31 
de octubre como cabeza de cartel 
del ciclo Colors Night Lights 2018 en 
el Velódromo del Estadio Nacional. 

Aunque Gallagher no viene en 
su mejor momento, será todo un es-
pectáculo el poder ver su talento 
por estos lados, interpretando par-
te de su material solista -que hasta 
el momento ha facturado los discos  

El arribo del músico inglés junto a su banda, 
confirman la importancia de nuestra ciudad 
como un reducto atractivo donde 
presentarse y que hace recordar los grandes 
artistas que también han pisado la zona.

FOTO:IGNACIO ORREGO

UNA DE LAS GRANDES POSTALES que dejó la última versión del REC fue el show de los escoceses de Primal Scream

FOTO:FACEBOOK REC ROCK EN CONCE

“Noel Gallagher’s High Flying 
Birds” (2011), “Chasing Yester-
day” (2015) y “Who Built The 
Moon?” (2017)- y obviamente 
uno que otro éxito de su banda 
madre. 

“Si bien no soy fanático de su 
música, su llegada por estos la-
dos marca todo un hito y abre 
una ventana para que más con-
ciertos de este tipo lleguen por 
acá. Ojalá que le vaya bien, y 
que por el ritmo de venta de en-
tradas, proyecta que será así”, 
comentó Mario Soto, produc-
tor musical penquista y crea-
dor del ciclo Noches de Jazz, Vi-
nos & Blues. 

Su llegada del músico inglés el 
próximo mes acentúa, y viene a 
coronar, un año marcado por 
visitas ilustres a la capital regio-
nal dentro de la música anglo y 
el rock internacional, sin tomar 
en cuenta los nombres o artistas 
de otras corrientes musicales y 
que también se han presenta-
do-y estarán- en Concepción.  

Es así como arrancamos un 
2018 con la cuarta edición del 
festival REC Rock en Conce, 
evento que aparte de los créditos 
locales y bandas nacionales, tuvo 
como cabeza de cartel a Fito 
Páez y Primal Scream, estos úl-
timos uno de los shows más espe-

LA PRESENTACIÓN DE 
GALLAGHER, en octubre 

próximo , no cabe duda 
que quedará enmarcado 
como uno de los grandes 

conciertos de este 2018 en 
la zona.  
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“Aunque es riesgoso en cierta me-
dida, no olvidemos el tour frustra-

do el 2013 de Morrissey 
por Chile y que iba a pasar 
por Concepción, nuestra 
ciudad sigue siendo una 
plaza súper atractiva para 
conciertos internaciona-
les, los últimos números 
que han venido a la ciudad 
es buen indicador de aque-
llo”, confiesa Soto, produc-
tor que precisamente mate-
rializó las llegadas de los 
virtuosos Gambale y Corea 
a Concepción. 

Volviendo a lo de Ga-
llagher, y considerando a 
los artistas que hoy están 
sonando en la mayoría de 
las radios, casi todos ellos y 
sus respectivos shows que 
han pasado por Santiago, 
también lo harán por estos 
lados, excepto los megacon-
ciertos, como por ejemplo el 
de Roger Waters, que por 
costos y ausencia de recintos 
con un mayor aforo, siempre 
han descartado una escala 
en regiones.  

Pero, los festivales y espa-
cios en la zona están, estos úl-
timos si bien con una capaci-
dad más reducida, se han mul-
tiplicado estos años y hacen 

seguir “soñando” al público con 
grandes novedades musicales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

rados de aquel primer fin de sema-
na de marzo. “Fue un gran concier-
to y toda una sorpresa que ellos to-
caran por estos lados. Aunque el 
REC ya había traído buenos núme-
ro musicales en sus ediciones pasa-
das, con la venida de estos escoce-
ses   logró su consolidación defini-
tiva. Están dentro de mis bandas 
favoritas y que marcaron a toda una 
generación”, señaló Eduardo Salga-
do, bajista de la banda penquista 
Los Insolentes y que fueron parte 
del cartel de REC 2017. 

Más allá de REC, luego dentro de 
los nombres extranjeros -que tie-
nen algo de rock&roll en las venas- 
y que han tocado últimamente en 
la capital regional, destacan las pre-
sentaciones de  Timo Kotipelto 
(Stratovarius) y Jani Liimatainen 
(ex - Sonata Arctica) con su show 
“Blackoustic” en Casa de la Música;  
Carl Palmer’s ELP Legacy en el Tea-
tro UdeC; Led Zepagain en Teatro 
Marina y Café Tacvba. 

 
Vamos por buen camino 

Más atrás en los recuerdos musi-
cales, y que fue el concierto que se 
enmarca como el primer gran show 
internacional en Concepción, fue la 
presentación de Cyndi Lauper el 
12 de noviembre de 1989 en el Es-

tadio Municipal 
de Concepción. 
Luego, en las dé-
cadas siguientes 
han desfilado 
un sinfín de ar-
tistas y grupos  
internaciona-
les -del lado an-
glo por lo me-
nos- de gran 
factura, por 
nombrar algu-
nos  Creeden-
ce Clearwater 
Revisited, Hol-
den, Europe, 
Bobby Kim-
ball (vocalista 
original de 
Toto), Deep 
Purple (el 
2008 y 2011), 
The Platters, 
Paul Gilbert, 
S t u a r t  
H a m m ,  
Alain Jo-
h a n n e s ,  
Frank Gam-
bale, Chick 
Corea, entre 
m u c h o s  
otros. 

FOTO:ARCHIVO / DIARIO CONCEPCIÓN

FOTO:ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO:ANDRÉS OREÑA P.
DEEP PURPLE es otro de los recuerdos imborrables dentro de los conciertos internacionales que han llegado a la zona. 

CHICK COREA es uno de los grandes nombres del jazz que han pisado suelo penquista, haciendo del 20 de agosto del 2014 una noche inolvidable. 

OTRO DE LOS SHOWS que han marcado la 

cartelera  de conciertos locales fue Europe en 

abril del 2009 en el Gimnasio Municipal.
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CRÍTICA DE CINE

La película comienza con un 
texto que nos explica que el rea-
lizador Raúl Ruiz, una vez recu-
perada la democracia, viajó a 
Chile en los 90 para trabajar en 
un proyecto experimental; lue-
go lo vemos en persona, en un 
registro en blanco y negro, en el 
set de dicho proyecto: La teleno-
vela errante (2017), que se es-
trenó en festivales de cine antes 
de hacer su estreno comercial 
este año, beneficiado por el he-
cho de que su actor principal, 
Francisco Reyes, está en el me-
jor momento de su carrera, lue-
go de que Una mujer fantástica 
(2017) fuera el largometraje na-
cional más visto en el país du-
rante el año pasado y ganara el 
Óscar a Mejor Película Extran-
jera hace varios meses. 

El filme de Ruiz quedó incon-
cluso tras su deceso en 2011, 
pero su viuda y montajista habi-
tual, Valeria Sarmiento, lo ter-
minó. Por lo tanto, el crédito de 
la dirección se lo adjudican am-
bos. Ese detalle conyugal es bien 
bonito, y sirve como un tierno 
colofón a esta relación perso-
nal y profesional. 

Sin embargo, el resultado es 
extraño. La telenovela errante 
está siendo promocionada como 
una comedia, pero luego pienso 
que así es como se suele denomi-
nar a cada trabajo de Ruiz impo-
sible de clasificar. ¿Acaso es un 
desafío al concepto de comedia? 
¿Es tan inasible? Claramente, 
hay aquí una transgresión inten-
cional a las convenciones de los 
géneros cinematográficos. Pero 
¿tiene algún valor en este caso 
particular? ¿Y por qué ese título? 

Empecemos desde la base de 
que lo que más identifica a los 
chilenos en cuanto a términos 
audiovisuales, no es el cine, sino 
la teleserie. Es lo que se hace 
con mayor frecuencia en nues-
tro país, y suelen ser produccio-
nes millonarias, con grandes 
campañas de publicidad, de 
emisiones televisivas longe-
vas, y están estelariza-
das por actores de 
prestigio y escritas 
por guionistas 
que viven en 
EE.UU.; es 
nuestra defi-
nición de 

rias viñetas, denominadas como 
días en vez de capítulos, siendo 
cada día una representación de 
estos programas vespertinos. 

Son muchas ideas, ¿no? Pues 
bien, el visionado me recordó a 
otra colaboración de los 90 don-
de Ruiz escribió y dirigió, mien-
tras que Sarmiento se encargó 
del montaje: Genealogías de un 
crimen (1997), con Catherine 
Deneuve. Era suspenso sin sus-
penso, con una interesante tra-
ma de crimen y misterio, a veces 
surrealista, pocas veces gracio-
sa, con un buen final, y más en-
redada que un trompo. Era un 
producto por completo artifi-
cial, cuyo propósito era exhibir 
sus propios engranajes, que ad-
mirásemos la forma en que es-
taban hilvanadas las escenas, 
como en un intento de ahorrar-
nos un making of. No obstante, 
no era una experiencia emocio-
nal, y me es difícil admirar una 
película sin conectarme a ese 
nivel, porque entonces mis es-
fuerzos intelectuales por <<en-
tender>> corren el riesgo de ser 
en vano. 

Genealogías de un crimen es 
vacía, y salí del cine pensando lo 
mismo de La telenovela errante, 
otro título pretencioso, para va-
riar. Los personajes son maque-
tas de sí mismos, no seres hu-

manos de carne y hueso. 
Hablan diálogos poéti-

cos, que a veces son 
verdaderas co-

lecciones de 
figuras retó-

ricas, y las escenas están empa-
padas de ritmos e intercambios 
que implican humor. Y si bien 
hay un par de desarrollos que 
sólo en matices nimios resultan 
graciosos, lo que tenemos es 
sólo la forma del humor; no pue-
de haber risas legítimas si el 
contenido es ininteligible. 

Es palmario que la mayoría del 
elenco estaban acostumbrados a 
las tablas, puesto que pronun-
cian todas las eses y hablan a un 
volumen más alto del necesario 
para un filme; pero venían re-
cién saliendo de una dictadura, 
y nadie los iba a preparar para la 
pantalla grande. De modo que su 
desempeño aquí es notable, de-
bido a su compromiso con que 
su oficio creciera en una época 
incierta. 

La iluminación y la dirección 
de la fotografía son baratas: el 
registro es viejo y por eso se ve 
desgastado, y, aun así, estoy se-
guro de que la intención era que 
la imagen se viera fea, y no me 
convence. 

A un nivel intelectual, es impe-
netrable. La puesta en escena, las 
palabras, el diseño de sonido… 

Raúl Ruiz dejó un proyecto inconcluso antes de morir, que fue terminado 
por su viuda y montajista habitual Valeria Sarmiento. Es la ocasión 

perfecta para reencontrarse con la filmografía de este director.

Todo se reduce a símbolos extra-
ñísimos que van en contra de toda 
lógica; no son más que barreras 
gratuitas a nuestra sensibilidad 
y comprensión. 

Ruiz poseía una poética indi-
vidual, en la que no le gustaba 
el <<conflicto central>> de las 
películas, y rehuía de un happy 
end. Por ende, en este trabajo 
póstumo no hay conflicto de 
ningún tipo, y tampoco un 
happy end. Ahora bien, ¿es un fi-
nal triste, cuando no tiene emo-
ciones discernibles, ni un sen-
tido del ritmo? Me imagino que 
ahora debo percibir un happy 
end como un milagro del cine, 
puesto que, al menos, un final 
así me diría algo. 

¿Cuál es la ironía que emer-
ge de las teleseries? ¿Y la ironía 
es el objetivo? ¿Hay una narra-
ción aquí, o entretenimiento, o 
sustancia? La cinta se opone a 
todo lo anterior. ¿Con qué fin? 
¿Hasta qué punto el nihilismo 
de un artista es saludable para 
su obra? 

La telenovela errante es el Raúl 
Ruiz que no me gusta, ya que no 
me entrega nada. Es pura pose. 
Es la deconstrucción per se. Con 
esto, el director ni siquiera se 
digna excitar nuestros sentidos, 
sino que, prácticamente, nos 
dice que si no participamos de 

su propuesta, es porque so-
mos inferiores a su discurso. 

Empero, recuerdo que 
ésta es una restauración fíl-
mica, y eso basta para reco-
mendarla como una pieza 
valiosa de nuestra evolu-
ción cinematográfica. Por-
que no puedo recomendar-
la como película. Mi cuerpo 

no se alteró, mi mente no se 
transformó, mi corazón dur-

mió la siesta. Prefiero Palomita 
blanca.

Esteban Andaur 
contacto@diarioconcepcion.cl

lo que de verdad identifica 
al chileno en cuanto a lo 
audiovisual: no es el cine, 
sino la teleserie.

La película 
intenta satirizar

2017, se estrena ahora, tras 
el éxito de su protagonista 
Francisco Reyes con Una 
mujer fantástica.

Filmada en 1990 y 
terminada en

<<glamur>>. Y Ruiz lo sabe. Por 
ejemplo, en Palomita blanca 
(1973) usó una teleserie ficticia 
como un motivo mordaz. Pero 
sigo sin entender cuál es la sá-
tira que intenta transmitir esta 
vez. 

Después de la introducción 
aclaratoria de que estamos ante 
una restauración y documento 
histórico, comienza la historia. 
Los personajes pertenecen a te-
lenovelas específicas, y cada 
uno ve a través del televisor más 
cercano la telenovela del otro. 
Así, el filme está dividido en va-
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Ex alumnos Derecho 
UdeC entregaron 19 becas 
a estudiantes de pregrado

Diez generaciones de ex alumnos de la Facul-
tad de Derecho de la Universidad de Concep-
ción y la Fundación “Abogado Patricio Cortés 
Gallegos”, entregaron 19 becas de estudio a es-
tudiantes de Pregrado de Derecho. Es la segun-
da ocasión en que se materializa este beneficio 
que se concreta en la recaudación de veinte mi-
llones de pesos que se lograron gracias a los 
aportes de cerca de 300 ex alumnos de la Casa de 

Estudios.

BEATRIZ 
LARRAÍN, 
Mauricio 

Inostroza y 
Bárbara 

Lara.

FELIPE URBINA, Jaime Gayoso, Fabián Huepe y José Luis Diez.

PATRICIO CORTES  e Igor Pérez.

Mundo Pacífico entregará 
conectividad gratuita a 
Escuela de Suboficiales 
de Carabineros 

Con una brillante presentación de la banda de 
Carabineros, la empresa de telecomunicaciones 
Mundo Pacífico celebró la firma de un convenio de 
colaboración con Carabineros de Chile, el cual com-
promete la entrega de 37 puntos de televisión y 27 
de internet para la Escuela de Suboficiales Grupo 
Concepción. La ceremonia se realizó en el recinto de 
Lomas Verdes.JORGE ALBISTUR, Harry Cea y Héctor Lizama.

IGNACIO NEIRA, Jossette Lablee y Cristián Mena. JOHN BROWN y Yerko Leiva.

JUAN 
PABLO 
OJEDA y 
Margarita 
Luna.

CLAUDIA MUÑOZ y Eric Pérez. MÓNICA GAYOSO, Adolfo Ortega y Catalina Jarufe.

CAMILA 
PALMA, 
Pablo 
Navarro y 
Katherine 
Saavedra.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JAIME 
WEINBORN, 

Robert 
Contreras, 

Hugo 
Zenteno y 

Enrique 
Coulembier 

Picchi. 

IGNACIO 
QUEZADA  

y Gloria 
Campos.

BÁRBARA LARA  y Valentina Gutiérrez.
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Es la primera vez que el prestigioso seminario 
internacional  Mente, Cuerpo y Alma se realiza en 
regiones. En SurActivo miles de personas prove-
nientes de diversos puntos del país se reunieron 
a escuchar el ciclo de charlas temáticas y confe-
rencias destinadas a abrir espacios de conscien-
cia, salud y bienestar en la comunidad; entre las 
que se destacaron las ponencias de los españoles, 
Enric Corbera y Xavier Pedro Gallego. Además, el 
público dio especial acogida a Pedro Engel y Ma-
tías de Stefano, entre otros conferenciantes. 

Además, se realizó una feria temática en la 
que participaron más de 70 expositores, en-
tregando información de cursos, formacio-
nes o realizando la venta de una seria de 
interesantes productos naturales.

BIRGIT TUERKSCH  
y Ziley Mora.

NATALIA 
FRANCO  y 
Gisela 
Valenzuela.

ALEJANDRA CONTRERAS  y Claudio Ortega.

SERGIO HERRARA  junto a Matías de Stefano.

PAOLA DE 
LA TORRE, 

Edgardo 
Vogel y 

Mónica 
Sanhueza.

ENRIC CORBERA  y María 
de los Ángeles Burgos.

PATRICIA SÁNCHEZ  y Glenda Rojas.ADELA HERRERA  y Andrés Rey.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

TERESA VALLEJOS  y Rosario 
Benavente.

MCA Concepción:  
“Conectando con el corazón”

PEDRO ENGEL  
junto a sus 

seguidoras.

INMA 
VERDESO  y 
Xavier Pedro 
Gallego.

RICARDO 
SOTO  y 
Alberto 

Sfeir.
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IP-CFT Santo Tomás 
tituló a 850 nuevos técnicos y 
profesionales en Concepción

En cuatro solemnes y emotivas ceremonias  el Ins-
tituto Profesional y Centro de Formación Técnica 
Santo Tomás tituló a 850 técnicos y profesionales en 
la ciudad de Concepción. 

Las ceremonias se realizaron en SurActivo y fueron 
encabezadas por el Rector de Santo Tomás sede Con-
cepción, Roger Sepúlveda, junto a los académicos y di-
rectivos de esta casa de estudios. Ocasión en la cual el 
rector felicitó a los nuevos técnicos y profesionales de 
nivel superior por recibir los diplomas que acreditan 
la culminación de una etapa de formación académica 
importante.

KATHERINE GARRIDO, Claudia Gavilán y Camila 
Contreras.

JAZMÍN GONZÁLEZ, Lilian Poveda y Marta Bastías.

LEANDRO 
SALAZAR, 
Eduardo 
Aliste, 
Mauricio 
Gallegos y 
Antonio 
Pizarro.

ENRIQUE LANGEVIN, Christian Zagal y Francisco Vielma.

NICOLÁS MONTOYA, Daniela Monsalvez y Gastón 
González.MATÍAS TOLEDO, Andrés Oñate, Ignacio Soto y Sebastián Alveal.

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

JANE 
FUENTES y 

Roger 
Sepúlveda.

PAMELA 
MICHEAS, 

Juan 
Matamala, 

Javiera 
Arenas e 

Ivonne 
Fuentes.
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35 pts.
sumaron los forestales con 
esta categórica victoria sobre 
los cruzados. Su próximo 
escollo será ante PWCC.

Iniciativa dará más seguridad al fútbol amateur

FOTO:GOBERNACIÓN DE CONCEPCIÓN
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SOBERBIO TRIUNFO DE LOS MADEREROS EN EL TOP 8
Volvió al triunfo y a zona de cla-

sificación. Troncos dio cátedra de 
buen juego en el Tineo Park y su-
peró por 39-23 a Universidad Ca-
tólica, por la décima segunda fecha 
del Top 8 de Arusa.  

Los cruzados presionaron des-
de el pitazo inicial y abrieron la 
cuenta al minuto de juego a través 
de un penal de Franco Perrotta. Sin 
embargo, los dueños de casa sintie-
ron el golpe, se volcaron a terreno 
rival y consiguieron desnivelar a 
los 14’ gracias a un penalty try. 

A los 16’, los precordilleranos vol-
vieron a celebrar con un nuevo pe-
nalti de Perrotta, pero los forestales 
no bajaron los brazos y sumaron 
otras cinco unidades gracias a la 
notable anotación del wing Cris-
tián Grant.  

Los universitarios retomaron la 
ventaja por medio de los tries de 
Bastián González (19’) y Franco Pe-
rrotta (25’). No obstante, los made-
reros no le sacaron el pie al acele-
rador, impidieron que los visitantes 
siguieron acercándose a punta de 
poderosos tackles y consiguieron 
irse con ventaja al descanso con el 
try del sudafricano Seon Mouton. 

El complemento fue más inten-
so y dinámico. Los verdes volvie-
ron al campo de juego con un 
planteamiento más ofensivo y au-

Troncos mostró todo 
su poderío ante 
Universidad Católica

mentaron su registro a los 42’ con 
un disparo a los palos de Cristó-
bal Mainguyague. Esos puntos de 
entrada fueron fundamentales, 
ya que los locales agarraron con-
fianza y celebraron un festival de 
tries en terreno cruzado. 

A los 45’, Javier Rodríguez inter-
ceptó un mal pase de los forasteros 
y aprovechó su velocidad para apo-
yar sin problemas la ovalada en el in 
goal. A los 49’, el pilar Sebastián 

 FOTO:LUKAS JARA M.

El elenco forestal impuso sus términos en Tineo Park y 
superó por 39-23 al cuadro cruzado. Con esta victoria, 
además, volvió al grupo de los cuatro mejores de Arusa. 

Otero aprovechó su potencia física 
para desplazar rivales y dejar el ba-
lón atrás de los postes. Como es 
costumbre, ambas conversiones 
fueron del fly half Mainguyague. 

El cuadro de la franja concretó la 
única oportunidad clara que tuvo en 
la segunda etapa a los 62’, cuando 
Juan Henríquez aprovechó una pe-
lota tras el scrum y selló el tercer try 
para el equipo. Pese al nuevo tanto 
del visitante, los penquistas no ba-
jaron el ritmo y sellaron la tarde  a los 
67 minutos mediante un nuevo y 
vistoso try de Otero.  

“Nosotros sabíamos que se nos 
iba a complicar el panorama si no 
ganábamos ante la Católica. Por 
eso nos mentalizamos y le dimos la 
importancia de una final a este par-
tido, y lo sacamos adelante a pura 
cabeza, mucho tackle y harto cora-
zón. Es una victoria que nos hace 
bien como equipo”, expresó Otero.  

Con este resultado, Troncos 
sumó 35 unidades retornando a 
zona de clasificación, ya que es-
caló al cuarto lugar de la tabla. Su 
próximo desafío en el certamen 
será el domingo 23 de septiem-
bre, cuando reciba a Prince of 
Wales Country Club (Pwcc) en el 
gramado de Tineo Park. 

Ignacio Abad Parraguez 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con el objetivo de fomentar las buenas prácti-
cas en el fútbol amateur y brindar mayor seguridad 
en los encuentros, autoridades de la Región se die-
ron cita en una reunión para coordinar acciones y 
prevenir hechos de violencia en los barrios locales. 

El gobernador de Concepción, Robert Contre-
ras, y el Seremi del Deporte Juan Pablo Spoerer, 
presidieron el encuentro, en que estuvo presen-
te el presidente regional de la Asociación Nacio-
nal del Fútbol Amateur (Anfa), Juan Jiménez y Ca-
rabineros. 

La mesa tuvo como meta analizar el desempe-

ño de la seguridad pública en el fútbol amateur, 
para recuperar los espacios deportivos. En ese 
sentido, Robert Contreras aseguró que, “vamos 
a establecer protocolos que nos permitan saber 
cuáles serán los encuentros deportivos y anali-
zar la mejor opción para brindar seguridad. La 
aplicación de eventos masivos será clave para 
destinar fuerza policial a los necesiten mayor vi-
gilancia”, aseguró. 

Carabineros, en tanto, informó hará una pro-
gramación de actividades con el fin de fortale-
cer la iniciativa.
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Quillón quiere ser la cuna de arqueros
Los últimos éxitos del joven Ri-

cardo Soto, incluido su brillante 
actuación en los JJOO de Río 2016, 
despertaron el interés por el tiro 
con arco en varios puntos del país. 

 Uno de ellos es Quillón, que ac-
tualmente posee su propio club  
conformado por seis personas y 
que pretende seguir sumando cul-
tores. Se trata de Anay Ñuble, lide-
rado por Andrés Varas, técnico eléc-
trico, bombero y docente de un 
centro de capacitación. “Empecé 
por curiosidad, compré un arco, 
me puse a practicar y me gustó mu-
cho. Me invitaron a participar en al-
gunos torneos y me di cuenta que  
tenía capacidades, así entraron 
también mis hijas, que disfrutan 
mucho de esto”, dice Varas. 

la exponente, quien en el último 
campeonato en Puerto Varas se 
alzó en el primer lugar nacional de 
Freestyle Unlimited Femenino. 

Al team quillonino, que ya tiene 
cuatro años desde su formación, 
se suman Clara (12), hija menor de 
Andrés, y Nelson Orias (33), quien 
también pasó del hobby a la arque-
ría competitiva. 

Más de 40 minutos dedican a en-
trenar, casi todos los días, los arque-
ros quilloninos con el objetivo de 
seguir perfeccionando los tiros y 
agudizar el ojo. El próximo 15 de 
septiembre volverán a Puerto Varas 
para otra reñida competencia. An-
drés va por su revancha y quiere 
superar el segundo lugar que al-
canzó la fecha pasada. 

 FOTO:STRATGICA CONSULTORES

El panorama para los 
arqueros de Quillón es 
alentador, ya que la 
municipalidad está 
dispuesta a ayudarlos.

Con ayuda 
municipal

Una de ellas, Paola (13), habló de 
las virtudes del deporte. “Entrena-
mos muy duro y siempre nos exigi-
mos más. Este deporte me ha ayu-
dado mucho con los estudios, por-
que antes era muy desconcentrada 
y no me iba muy bien, pero ahora he 
mejorado mucho las notas”, contó 

“Si los niños aprovechan su 
tiempo pueden llegar lejos”

Samuel Esparza Muñoz 
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl
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CRISTÓBAL HENRÍQUEZ, CAMPEÓN CHILENO DE AJEDREZ
Dice que haber estado sentado  

junto a la ex Presidenta Michelle Ba-
chelet, quien en 2007 lo condecoró 
como el mejor deportista chileno 
menor de 12 años, es una de las ex-
periencias más hermosas que le dio 
el ajedrez. 

Una década después, Cristóbal 
Henríquez (22) confirmó con creces 
todo lo que se proyectaba de él, sien-
do el primer chileno en pasar de ron-
da en una Copa del Mundo y el se-
gundo en conseguir el título de Gran 
Maestro (lo hizo con apenas 16 años), 
marcando una senda que bien pue-
de llevarlo a convertirse en el mejor 
ajedrecista nacional de la historia. 

Ese es el calibre de la figura que 
ayer visitó Concepción traido por 
Entel, para protagonizar una serie de 
actividades encabezada por una si-
multánea en el Mall Mirador Bío Bío 
y un torneo rápido en el Club de Aje-
drez Concepción. Paso donde el ca-
pitalino aprovechó de compartir sus 
experiencias en el deporte ciencia y 
aconsejar a los más pequeños, aque-
llos que dan sus primeros movimien-
tos frente al tablero. 

 
Atreverse a ser ajedrecista 

 Cristóbal reconoce que dedicarse 
al ajedrez fue una decisión difícil. 
“De pequeño tuve discusiones con mi 
familia, mi hermano me decía que 
continuara en el deporte, mi papá te-
nía aprensiones entendibles por la 
inseguridad económica. Mis logros 
finalmente me convencieron, ade-
más que nada me llena ni apasiona 
como el ajedrez”, dice. 

En ese sentido, el capitalino es ho-
nesto al hablar del casi nulo apoyo 
que hay en el país para su disciplina. 
“En mi caso, siendo campeón de Chi-
le y Gran Maestro, no tengo el apoyo 
suficiente que debería tener por par-
te del Estado; debiese haber un cam-
bio de visión respecto de que sí se 
puede vivir del ajedrez, haciendo cla-
ses y viajando a torneos. Y que es 
más que estar sentado, porque a mí 
me ha permitido conocer un montón 
de países, de no ser por el deporte ja-
más habría ido a Europa, Asia y a 
gran parte de Sudamérica. Por eso 
digo que si a un niño le gusta el aje-
drez y tiene talento, o está decidido 
a esforzarse, no debe tener miedo de 
hacer lo que le gusta”, manifiesta.  

Con todo, Henríquez dice que hay 
un precio qué pagar. “Chile se man-
tiene dentro de los 50 mejores países 
del mundo, pero muy lejos de las po-
tencias, sobre todo en términos de 
inversión. Ejemplos sobran: en Is-
landia, los grandes maestros reciben 

3 mil euros mensuales; en Perú, Bo-
livia o Estados Unidos, tienen sueldo; 
en Argentina, hay becas para los más 
destacados, pero en Chile no hay 
nada, estamos en pañales y así no se 
entusiasma a las nuevas generacio-
nes. Tenemos jugadores talentosos 
que pueden llevarnos a buen nivel, 
pero se necesita una inversión priva-

da y del Estado;  Irán lo hizo y ahora 
tiene un equipo olímpico que pelea 
los 10 primeros lugares, algo que lo-
gró en cosa de años”, asegura. 

Aun así, el deportista aconseja a 
los que recién comienzan, a no dejar-
se desmotivar y utilizar el tiempo li-
bre para crecer en el deporte. “A los 
niños les diría que aprovechen el 

El Gran Maestro y joven figura del 
deporte nacional, animó una 
simultánea en Concepción, donde 
aprovechó de contar parte de su 
historia y aconsejar a los más chicos. 

tiempo, ellos no tienen que respon-
der en la casa y se pueden dedicar 
completamente al ajedrez, estudiar 
ocho o 10 horas si quieren. Tienen 
que concentrarse, enfocarse, porque 
entre los ocho y los 18 años, pueden 
progresar muchísimo, inclusive lle-
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gar a títulos de Gran Maestro; con de-
dicación y sin temor a seguir una ca-
rrera deportiva”, sentencia.
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Asoma como un partido 
clave para Deportes Con-
cepción. El duelo frente a 
República Independiente de 
Hualqui se torna fundamen-
tal para las aspiraciones de 
“El León de Collao” en el ob-
jetivo por consolidarse en la 
parte alta de la Liguilla de 
Ascenso, donde el conjunto 
dirigido por Esteban Gon-
zález suma un punto gracias 
al ajustado empate conse-
guido de visita frente a Bue-
nos Aires de Parral. 

Para empezar con el pie 
derecho de local, el equipo 
penquista preparó el par-
tido de hoy con altas exi-
gencias en lo físico y futbo-
lístico, con miras a manejar 
el encuentro de principio a 
fin ante un adversario que 
en la fase regular del tor-
neo le presentó múltiples 
complicaciones, y al que su-
peró en los dos encuentros 
con lo justo. 

Ganar de local es funda-
mental para los lilas, puesto 
que, en la tercera y la cuarta 
fecha jugará de visita ante Pil-
mahue y Comunal Cabrero. 

El director técnico del 
Conce, Esteban González, 
aseguró que para hoy espe-
ran un partido duro, ante un 
rival que los complicó du-
rante la primera fase, pero 
que luego del partido en Pa-
rral sacaron conclusiones 
positivas y esperan quedar-
se con el triunfo. “El partido 
lo preparamos pensando en 
nosotros, pero sin dejar de 

lado al rival. Hualqui juega 
de manera diferente a lo que 
nos presentó Parral, así es 
que trabajamos reforzando 
nuestras virtudes y proyec-
tamos algunas variantes 
para sorprender. Tuvimos 
una buena semana de tra-
bajo que esperamos coronar 
con un triunfo en Collao”, 
comentó el entrenador lila. 

Por su parte, el volante 
Matt Lagos, explicó que 
como equipo se sacudieron 
rápidamente del empate en 
Parral, pero que saben que 
el duelo de hoy no será fácil. 
“Ya tenemos estudiado su 
forma y estilo de juego. Te-
nemos noción de lo que van 
a proponer, así que tene-
mos bastantes expectativas 
en plasmar la semana de 
trabajo en el partido del do-
mingo”, sentenció una de 
las figuras del cuadro lila 
en el torneo. 

El partido entre el León 
de Collao y República Inde-
pendiente de Hualqui se dis-
putará hoy, a partir de las 
16:00 horas, en la cancha del 
Ester Roa Rebolledo.

El León de Collao 
buscará el triunfo 
que lo impulse en 
una dura liguilla

FOTO:LUKAS JARA M.
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OBITUARIO

Agradecemos a todas las per-

sonas que nos acompañaron 

en los momentos de sufri-

miento por la pérdida de nues-

tro querido y amado padre, 

suegro y abuelito, Sr. 

 

JOSE ANACLETO 
MUÑOZ PINILLA 

(Q.E.P.D) 
  

Familia Muñoz Vallejos 

 

Concepción, 09 de septiembre 

de 2018.

A todas las personas, familiares, 
amigos e instituciones que nos 
acompañaron en nuestro dolor, 
por el sensible fallecimiento de 
nuestra querida madre, suegra, 
abuelita y bisabuelita, Sra. 
 

BINATALIA DEL 
CARMEN FIGUEROA 

SANHUEZA 
(Q.E.P.D) 

 
Hacemos llegar nuestros since-
ros agradecimientos 
 
Familia Cerro Figueroa 
  
Hualpén, 09 de septiembre de 
2018.

Agradecemos muy sincera-

mente las innumerables mues-

tras de cariño y pesar recibidas 

con motivo del triste falleci-

miento de nuestro querido 

hermano y tío, Sr. 

 

EDDY DAVID 
PACHECO MOLINA               

(Q.E.P.D) 
 

Familia Pacheco Molina 

  

Hualpén, 09 de septiembre de 

2018.

Se ha dormido en los brazos del 
Señor nuestro querido e inolvida-
ble esposo, padre y abuelito, Sr. 
 
 PATRICIO GUILLERMO 

SEPULVEDA 
SEPULVEDA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en 
la Capilla  San Patricio (Los Ave-
llanos S / N, Valle Schaub, Chigua-
yante). Su funeral será hoy,  des-
pués de una misa a las 10 :00 horas 
saliendo el cortejo al Cementerio 
General de Concepción. 
 
Familia: Sepulveda Sanhueza 
 
Chiguayante, 09 de septiembre de 
2018.

Porque Dios nos regaló su maravi-
llosa presencia en nuestras vidas, 
hoy lamentamos comunicar la par-
tida de nuestra querida madre, Srta. 

 
 SONIA ANTONIA 

QUINTANA MIRANDA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se  realiza en la Parro-
quia San Francisco de Asís (Fernán-
dez  Vial S/N, Lzo. Arenas, Concep-
ción ). Su funeral será hoy, después 
de una misa a las 13:30 horas, salien-
do  el cortejo al  Cementerio General 
de Concepción. 
 
Sus hijos: Carlos; Sergio  y Juan José 
 
Concepción, 09 de septiembre de 
2018.

Lamentamos profundamente el 
sensible fallecimiento de nuestro 
querido e inolvidable esposo, pa-
dre, suegro, abuelito, hermano y 
tío, Sr. 
 

SEGUNDO DANIEL 
SOTO BAEZA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se realiza en la capilla 
del colegio SSCC (Avda. Colón  
8956, Hualpén).  Su funeral será 
mañana, después de una misa a las 
09.00 horas, saliendo el cortejo al 
Cementerio Parque del Sendero. 
 
Familia Soto Mendoza 
 
Talcahuano, 09 de septiembre de 
2018.

Porque Dios nos regaló su maravillo-
sa presencia en nuestras vidas, hoy 
lamentamos comunicar la partida de 
nuestra querida e inolvidable madre, 
suegra, abuelita y bisabuelita, Sra. 
 
EUGENIA DE LAS NIEVES 

RENALQUEO JARA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se realiza en la Parroquia 
Nuestra Señora de Lourdes (Pedro de 
Valdivia 1214). Su funeral será hoy, 
después de una misa a las 14.00 horas, 
saliendo el cortejo al Cementerio Ge-
neral de Concepción (Crematorio). 
 
Familia Scheuermann Renalqueo 
 
Concepción, 09 de septiembre de 
2018.

Infinitas Gracias. Que Dios ben-

diga a todos quienes nos acom-

pañaron  en sentimientos y pre-

sencia en la irreparable pérdida 

de nuestro amado esposo, padre, 

suegro y abuelito, Sr. 

 

SERGIO EDUARDO 
RIVAS 

(Q.E.P.D) 
 

 La Familia 

 

Concepción, 09 de septiembre 

de 2018.

Porque Dios nos regaló su mara-

villosa presencia en nuestras vi-

das. Agradecemos a todos los fa-

miliares y amigos que nos han 

acompañado en la pérdida de 

nuestra querido e inolvidable es-

poso, padre, suegro y abuelito, Sr. 

 

  FLORINDO 
HENRIQUEZ JARA 

(Q.E.P.D) 
 

 Familia : Henriquez  Tapia 

 

Concepción, 09 de septiembre 

de 2018.

A todos los familiares, amigos y 
personas que nos acompañaron 
en el funeral de nuestra amada 
esposa, madre, suegra, abuelita, 
hermana, cuñada y tía, Sra. 

 

ELVIRA ROZAS 
VASQUEZ 
(Q.E.P.D) 

 

Hacemos llegar nuestros más 
sinceros agradecimientos. 

 

La Familia 

 

San Pedro de la Paz, 09 de sep-
tiembre de 2018.

D. CONCEPCIÓN

Estadio Ester Roa Rebolledo 
Hora 16:00

HUALQUI

Porque Dios nos regaló su mara-
villosa presencia en nuestras vi-
das. Agradecemos a todos los fa-
miliares y amigos que nos acom-
pañaron en la pérdida de 
nuestro querido e inolvidable 
hijo, padre, suegro, abuelo, her-
mano, cuñado y tío, Sr. 

 

 MARIO ANTONIO 
MUÑOZ GARCIA 

(Q.E.P.D) 
 

Familia: Muñoz Garcia 

 

Concepción, 09 de septiembre 
de 2018.

“El que cree en mí, aunque muera 
vivirá”. 
Con gran pesar comunicamos el 
fallecimiento de nuestra querida 
e inolvidable tía y tiaabuela, Srta. 
 

 SILVIA SUSANA LARA 
LARA 

(Q.E.P.D) 
 

Su velatorio se está realizando en 
Barros Arana 1389, Concepción; y 
su funeral será mañana en horario 
que se avisará oportunamente. 
 
La Familia 
 
Concepción, 09 de septiembre de 
2018.

Porque Dios nos regaló su maravillosa presencia en nuestras vidas , hoy lamentamos 
comunicar la partida de nuestra querida esposa , madre, abuelita, bisabuelita  y fami-
liar, Sra.  
 

TERESA DE JESUS ROMERO BARRA 
(Q.E.P.D) 

 
Su velatorio se está realizando en la Parroquia Cristo Rey ( Altos de Chiguayante ) y su 
funeral será mañana en horario que se avisará oportunamente. 
 
Familias : Vasquez Romero ; Vasquez Wirnsberger. 
 
Chiguayante, 09 de septiembre de 2018.
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PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

4/15 1/16
LOS ÁNGELES

6/23
SANTIAGO

1/17
CHILLÁN3/20

RANCAGUA

3/17
TALCA

3/17
ANGOL

1/16
TEMUCO

5/14
P. MONTT

5/16
LUNES

6/16
MARTES

6/16
MIÉRCOLES

HOY

EL
 T

IE
M

PO

FÁCIL

DIFÍCIL

RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

SUDOKUS

Santoral: Sergio / Omar

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Salcobrand 
• Barros Arana 599

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande N°115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Ahumada 
• Santa Elena N°389

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Av. Colón 242s
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